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Принимаем коллективные заявки

посадка с вашего места жительства
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Наличный, безналичный расчет.
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Принимаем коллективые заявки
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25141, 80291695148

г. Слоним, Красноармейская, 42
(в мне «Книги», возле мна «Рубин»)
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МЕ

Теперь можно , 

т\ф 8 0163 424460, т\м 8 029 6721294
ЧТУП "Стройинтерьер" УНП 2904855530. Товар сертифицирован

замер, доставк а, консультация специалистов, форма расчёта любая, наценк а 0

ЧПТУП "АльфаМагер" УНП 590833491, 
Лиц № 42540/0532212 СРИК 27.05.0927.05.13 г.

газовые котлы и колонки
электроводонагреватели

стабилизаторы напряжения
радиаторы отопления

трубы и фитинги
мойки, умывальники, 

ванны и душевые кабины
мебель для ванных комнат
канализация и водопровод

ул. Я. Купалы,5
(029) 1234455

г. Барановичи

Теперь можно 

в кредит

37$1CDBAE?>!F$G#H#

СТР. 2 СТАР. 3 СТР. 7

З БРЭСЦКАЙ ВУЛІЦЫ —  
НА ТАПАЛЁВУЮ

ПЯТЬ ВЕЩЕЙ, КОТОРЫЕ 
СТОИТ КУПИТЬ В КРИЗИС

Наш адрес 
в Интернете

www.gs.by

СОВМИН НАШЁЛ КРАЙНИХ?

  КОНКУРС «МОЙ РОДНОЙ УГОЛОК» 

ЛЮБИМОЕ ДЕЛО ДЛЯ ДУШИ

Продолжение на стр. 12
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ЧПТУП "АльфаМагер" УНП 590833491, 
Лиц № 42540/0532212 СРИК 27.05.0927.05.13 г.

8-029-654-52-44
2-13-39

cалон 
мебели
cалон 
мебели

Свид. №50614, от 08.06.2005 г., Баран. ГИК.
УНП 290416202 ИП Малевич С.А.

2      СЛОНІМ

КУРСЫ ОБМЕНА ВАЛЮТ

21.07.09

Беларусбанк
Покупка Продажа

1 USD 2850 2885
1 EURO 4000 4094

1 ZL 917 954
1 RUR 88,4 91,5

Белпромстройбанк
Покупка Продажа

1 USD 2860 2885
1 EURO 4020 4090

1 ZL 900 950
1 RUR 90 92

Белагропромбанк
Покупка Продажа

1 USD 2860 2880
1 EURO 3980 4060

1 ZL 890 960
1 LAT 5000 5770
1 LIT 1000 1180

1 RUR 88,5 91,3
GBP 4000 4700

Белгазпромбанк
Покупка Продажа

1 USD 2850 2885
1 EURO 4030 4130
1 RUR 90 91,5

Москва — Минск
Покупка Продажа

1 USD 2830 2885
1 EURO 4020 4090
1 RUR 89 94

Приорбанк
Покупка Продажа

1 USD 2850 2872
1 EURO 4015 4110
1 RUR 89 94

Нацбанк РБ
1 USD 2824

1 EURO 4014,07
1 RUR 90,17
1 ZL 935,96

Тел. 80296802529, 80296520471.
Товар сертифицирован Лиц. 42540/0087375,  по  27.12.2012 г., СРИК ЧП "ВалерАН". УНП 590789304.

Не упустите возможность приобрести 

по супернизким ценам

САНТЕХНИКА

Трубу канализационную, полипропиленовую, полиэтиленовую, металло
пластиковую, радиаторы алюминиевые 16Атм РП, а также в продаже:
полотенцесушители, унитазы, мойки, водонагреватели, системы 

очистки воды, смесители и все комплектующие к ним фитинги.

ВЕСЕННЕЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ: 
при покупке ванны, душкабины, умывальника  ПОДАРОК.

Ежедневно с 8.00 до 15.00 на центральном рынке
пав. Сантехника и Сантехника плюс

ДЕЖУРНЫЙ ПО ГОРОДУ

ВАШИ НОВОСТИ — В ВАШЕЙ ГАЗЕТЕ
Уважаемые читатели «Газеты Слонімскай”!
Давайте вместе делать газету. Если вы стали свидетелем 

или участником интересного события, происшествия, ес-
ли на ваших глазах происходит нечто, что, по-ва-
шему, заслуживает внимания, звоните нам по 
телефону 8-029-39-39-333 (Велком).

Мы тут же приедем! 
Звоните в любое время!

http://
www.gs.by
forum.gs.by

  ЭКОНОМИКА

СОВМИН НАШЁЛ КРАЙНИХ?
На прошлой неделе ряд бе-

лорусских СМИ сообщили о 
том, что Совет Министров 
предложил председателям 
облисполкомов в установлен-
ном порядке освободить с 15 
июля 2009 года от занимае-
мой должности директора 
ОАО «Слонимский мясоком-
бинат» Вячеслава Наруту, а 
также директоров ОАО «Ор-
шанский молочный комби-
нат» В.В. Грабовского, ОАО 
«Октябрьский завод сухого 
обезжиренного молока» М.Л. 
Шейко, ОАО «Слуцкий сыро-
дельный комбинат» В.Н. Ла-
тыговского, ОАО «Быховмо-
локо» Н.Н. Козюлько.

Такое решение связано с 
тем, что по результатам рабо-
ты за январь-апрель 2009 года 
молочные предприятия не 
выполнили задания по уров-
ню рентабельности реализо-
ванной продукции. Долгое 
время на молочных предпри-
ятиях в Орше, Слуцке, Быхо-
ве не проводилась глубокая 
реконструкция, смена ассор-
тимента продукции, и, как 
следствие, им нанесен ущерб 
от продажи продукции в убы-

ток. 
Что касается «Слонимского 

мясокомбината», то в готовой 
продукции нашего предпри-
ятия Федеральная служба по 
ветеринарному и фитосани-
тарному надзору Российской 
Федерации якобы обнаружи-
ла антибиотики. Вследствие 
этого, он был исключен из пе-
речня организаций, имею-
щих право экспортировать в 
Россию  продукцию животно-
го происхождения. 

В понедельник, 20 июля, 
корреспондент «ГС» попросил 

директора ОАО «Слонимский 
мясокомбинат» Вячеслава 
Наруту прокомментировать 
сложившуюся ситуацию. Вя-
чеслав Константинович кате-
горически не согласен с тем, 
что в мясной продукции на-
шего мясокомбината при-
сутствуют антибиотики. Ещё 
Вячеслав Константинович 
подтвердил, что он пока ос-
таётся в должности руководи-
теля открытого акционерно-
го общества «Слонимский мя-
сокомбинат». 

Сергей ЧИГРИН

НОВОСТИ ОТ «ВИНСЕНТА» 

(СЛОНИМСКИЙ ВИНОДЕЛЬЧЕСКИЙ ЗАВОД)

!K

ЗДАРЭННІ

АПУСТОШЫЎ 
СТЭНД
З выс т а в ач н а г а с т эн д а 

крамы “Майстар”, што ў бу-
дынку БТІ на вуліцы Янкі 
Купалы, 5, зніклі электрыч-
ная разеткі. 

Работнікі міліцыі высвет-
лілі, што стэнд з ўзорамі ра-
зетак, якімі гандлюе крама, 
падчысціў адзін з жыхароў 
горада. Супраць мужчыны 
ўзбудзі лі к ры мі на л ьн у ю 
справу.

АБАБРАЛІ 
ПЕНСІЯНЕРА
У хату да пенсіянера ў вёс-

цы Ферадкі зайшлі некалькі 
асобаў цыганскай знешнас-
ці і прапанавалі набыць у іх 
рэчы.

Пасл я зыходу няпроша-
н ы х г ас цей в яс ков ец не -
далічыўся 1 млн. 900 тысяч 
беларускіх рублёў і 700 даля-
раў ЗША. 

Па факце крадзяжу гро-
шай у пенсіянера 15 ліпеня 
праваахоўнікі завялі крымі-
нальную справу. Міліцыя 
шукае злодзеяў.

ЗНІКЛІ КРЭСЛЫ 
З ПАДВОРКА
Тры крэслы зніклі нядаў-

на з вясковага падворка ў 
Вераб’евічах. Гаспадары ха-
ты заявілі пра тое ў мілі-
цыю.

14 ліпеня па заяве пацяр-
пелых узбудзілі крыміналь-
ную справу.

ПАДЛІЧЫЛІ 
СТРАТЫ
А хоў ні кі п ра ва пара д ку 

падлічылі, што начныя ра-
баўнікі вынеслі з крамы ў 
вёсцы Шылавічы тавараў на 
640 тысяч рублёў.

16 ліпеня па факце крадзя-
жу з крамы ўзбудзілі крымі-
нальную справу. Вядзецца 
пошук злодзеяў.

Мікола КАНАНОВІЧ

нальной выставке Беларуси 
в г. Варшаве, основной це-
лью, которой является рас-
ширение торгово-экономи-
ческих связей между соседс-
т ву ющ и м и с т ра на м и. По 
результатам выставки пред-
приятие было отмечено дип-
ломом «За активное участие» 
и достигло определенных до-
говоренностей для дальней-
шего сотрудничества.

На предприятии появились 
новинки – грузинская про-
дукция «Саперави» и «Ала-

занская долина». Виноград-
ная продукция, изготовлен-
н а я  и з  с о р т а  в и н о г р а д а 
«Саперави», — одна из самых 
распространенных в Грузии 
и является ее визитной карто-
чкой. Продукция представле-
на в розничной сети города. 
Также освоен выпуск алко-
гольной продукции «Лимон-
ный люкс», в состав которой 
входит экстракт лимона.

Данная продукция также 
представлена в розничной 
сети города.

ЧРЕЗМЕРНОЕ ПОТРЕБЛЕНИЕ АЛКОГОЛЯ 
ВРЕДИТ ВАШЕМУ ЗДОРОВЬЮ

Недавно предприятие в со-
ставе концерна «Белгоспи-
щепром» представляло Рес-
публику Беларусь на Нацио-

Цены на Слонимском рынке по 
состоянию 21.07. 2009

Наименование Цена за 1 кг

Молоко (1 л ) 1 500 руб.

Творог 7 000 руб.

Масло 16 000 руб.

Яйца (1 дес. ) 1 770  4 000 руб.

Картофель (свеж.) 1 200  1 300 руб.

Капуста свежая 600  800 руб.

Морковь 2 500 руб.

Лук 2 300  2 500 руб.

Свёкла 1 500 руб.

Чеснок (за головку) 300  800 руб.

Помидоры 3 000  3 500  руб.

Бананы 3 700 руб.

Яблоки 4 500  5 500руб.

Апельсины 4 000  4 500 руб.

Огурцы 500  900 руб.

Мандарины 6 500  6 800  руб.

Лимоны 5 200  5 700 руб.

Виноград 6 500  9 700руб.

Киви (1 шт.)  550  700 руб.

Грейпфруты 5 500  6 000руб.

Персик  5 800  6 800 руб.

Груши  7 000  7 500  руб.

Говядина 17 630  20 540 руб.

Свинина 14 430  20 720 руб.

Сало (бочок) 9 300 руб.

Солёное 12 000 руб.

Сельдь 6 000 руб.

Макаронные изделия 2 200  2 500 руб.

Гречка 1 800

Рис 2 800  3 200 руб.

Подсолнечное масло  
(1 л)

3 300  3 600 руб.

Мёд  20 000  руб.

Арбузы 1 800 руб.

Черешня 5 500  8 000 руб.
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Мария Васильевна:   

— Приходят 
п е н с и о н е р ы , 
приходят ста-
рички. Она вся 
трясётся: «Ба-
нанчика хочу», 
— а бананчика 
не т.  О в ощ ног о м а г а зи н а 
здесь тоже нет — оно здесь 
всё бы ло необход и мо. Не 
знаю, кому это надо? У нас го-
ворят, что всё для людей, а на 
самом деле… 

Альбина Михайловна: 

— Очень не-
удобно, что пе-
ренесли рынок 
на Ершова. Не 
то чтобы здесь 
было дешевле, 
с к о р е е  б ы л о 
удобно. Я была всегда против 
того, чтобы этот рынок отсю-
да убирали. 

Не назвалась

(без фотографии):

— Ну, закрыли этот рынок, 
а что взамен? Вот в Австрии 
в любом городке есть вер-
толётная площадка для ско-
рой помощи населению. Пус-
кай откроют вертолётную 
площадку на газопроводе. 
Тогда мы, жители микро-
района, увидим, что заботят-
ся о нас власти.

Мнение пожилых 
женщин. Не назвались 
(без фотографии):

— Укропчик, лучок — рань-
ше всё это было на мини-рын-
ке, а сейчас нет, придется 
ехать на городской рынок или 
идти на улицу Ершова, где от-
крылся новый мини-рынок. 
Нам, пожилым людям, это не-
удобно. 

Мужчина средних лет. 
Не назвался  
(без фотографии):

— Всё нормально, так и на-
до. Хоть чистота будет в этом 
месте. Справа магазин, слева, 
на месте этого рынка можно 
будет площадку сделать для 
подъезда автотранспорта. 
Никаких проблем. Всё хоро-
шо, конечно. Шалман, пони-
маешь, развели здесь. А те-
перь наведут порядок. Прият-
но будет посмотреть. Кому 
надо, съездит на городской 
рынок и там всё купит.

Не представился  
(без фотографии):

— Вот такая аналогия. Я из 
города Чечерска Гомельской 
области. Там председатели 
райисполкомов занимаются 
тем, что строят дома, а перед 
уходом со своего места они 
продают эти дома. Вот две 
фамилии. Был такой Зарец-
кий, покойник, построил до-
мик — продал перед уходом. 
Вместо него пришёл Макси-

менко. Тоже построил домик, 
продал и ушёл. Я отвечаю за 
свои слова. Сейчас то же са-
мое будет делать третий. По 
Слониму получается другая 
картина: здесь рынки. Был 
один председатель райиспол-
кома — открылся рынок, стал 
другой председатель — за-
крылся рынок. Так мне ка-
жется. Хотя знаете — всем не 
угодишь.

Сергей Иванович:

— Проблемы 
имеются. Шес-
тнадцатый ма-
газин, конечно, 
стоит на хоро-
ш е м  м е с т е . 
Чуть дальше — 
магазин «Ты-
сяча мелочей», а рядом выку-
пили часть здания. Ничего не 
делают с полгода, больше, на-
верное. Но овощного магази-
на здесь нет. В шестнадцатом 
магазине есть, конечно, овощ-
ной отдел, но там далеко не 
всё, овощной продукции там 
явно мало. 

Не назвалась: 

— В больших 
городах всегда 
при магазинах 
есть какие-то 
рыночки, был 
и у нас здесь. А 
экология, ма-
шины, загазо-
ванность — они везде. Борись 
с этим, не борись, но закрыти-
ем рынка положение не ис-
правишь.

Александра: 

— Здесь, на 
этом рынке, по-
купали по пу-
ти домой. Те-
перь придётся 
покупать в го-
роде или идти 
на Ершова. Не знаю, что там 
будет, на том рыночке. Палат-
ки вроде перенесли отсюда. 

Не представилась 

(без фотографии):

— Мне было удобно. В это 
время года я привыкла поку-
пать нектарины, персики. 
Сейчас всё это надо искать в 
другом месте. Конечно, я бы 
хотела, чтоб этот мини-ры-
нок оставался на своём мес-
те.

Неизвестная

(без фотографии):

— Всё зависит от того, кто 
где живёт. Те, кто живёт ря-
дом, затоваривались в мага-
зине и на этом рыночке. Я вот 
живу ближе к мини-рынку на 
Ершова, и мне будет удобно 
покупать там. 

Владимир ШУМЕЛЬ
Фото Сергея ВАСИЛЬЕВА

МНЕНИЯ РАЗДЕЛИЛИСЬ
Минирынок на Брестской улице перестал существовать.
Корреспонденты «ГС» спрашивали местных жителей: «Что 

вы можете сказать относительно закрытия  минирынка на 
Брестской улице?»
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ВЕГАС, ЦВЕТНЫЕ СНЫ, БАРРО
И НЕОБЯЗАТЕЛЬНО ДОРОГО

ЧПТУП "АльфаМагер" УНП 590833491, 
Лиц № 42540/0532212 СРИК 27.05.0927.05.13 г.

  ГОРАД

З БРЭСЦКАЙ ВУЛІЦЫ 
— НА ТАПАЛЁВУЮ

Пасля 15 гадоў 

існавання мінірынак, 

што знаходзіўся на 

Брэсцкай вуліцы ў 

Слоніме, пераехаў на 

Тапалёвую вуліцу. 

Праўда, перавезлі свае ган-
д лёвы я к роп кі на ры на к 
“Наш край” не ўсе прадпры-
мальнікі. Некаторых з іх не 
задавальняюць умовы працы 
на новым месцы. 

Як будзе складвацца лёс но-
вай гандлёвай пляцоўкі, па-
кажа час. Аднак вядома, што 
на старым месцы рынка ўжо 
не будзе.

Сяргей ЧЫГРЫН

КРАДУЦЬ У 
ГАСЦЯХ
Падчас гасцявання ў вёс-

цы Драпава раней падсуд-
ны слонімец украў у гаспа-
дароў хаты грошы.

Т ы м  ч а с а м  ж ы х а р к а 
Слоніма гасцявала ў адной 
з кватэр на вуліцы Чарня-
хоўскага і прыхапіла там 
грошы і наручны гадзіннік.

Праз нека лькі дзён ж ы-
хар вёскі Дзераўная гасця-
ваў у кватэры на вуліцы Яр-
шова ў Слоніме і прыхапіў 
там у гаспадароў 200 тысяч 
рублёў.

Па ўсіх гэтых фактах суп-
раць няўдзячных гасцей на 

мінулым тыдні завялі кры-
мінальныя справы.

ЗБІЎ ЖАНЧЫНУ 
І ЯЕ ГОСЦЯ
Н а  м і н у л ы м  т ы д н і  н а 

Брэсцкай вуліцы ў Слоніме 
м я с ц о в ы  ж ы х а р  з б і ў 
с л а н і м ч а н к у  і  ж ы х а р а 
Чэхіі, які гасцяваў у жан-
чыны.

Су п ра ц ь з ла м ысні ка 17 
ліпеня праваахоўнікі завя-
лі крымінальную справу. 

І КАМЯНІ 
СПАТРЭБІЛІСЯ
К а м у спат рэ бі ліся бар -

Рынак перавезлі на Тапалёвую вуліцу

ЗДАРЭННІ

дзюрныя камяні, якія дня-
мі зніклі з Ляснога завулка 
ў Слоніме, цяпер высвятля-
юць работнікі міліцыі.

Па факце крадзяжу бар-
дзюрных камянёў 18 ліпеня 
ўзбудзі лі к ры мі на л ьн у ю 
справу.

Мікола КАНАНОВІЧ

ФОТА СЯРГЕЯ ВАСІЛЬЕВА

ФОТА СЯРГЕЯ ВАСІЛЬЕВА
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ВНИМАНИЮ ОРГАНИЗАЦИЙ И ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ, МЕБЕЛЬ 
ТЕЛ.80296220791, 80296914692 ПО ИНДИВИДУАЛЬНОМУ ЗАКАЗУ 

ЧУП «Анмикс» Лиц. 42540/0466067 от 30.10.08, УНП 590096116

  СПАЖЫВЕЦКІ КОШЫК

КАНСЕРВУЕМ, МАРЫНУЕМ...
“Ка лі прыбраць усе бю -

ракратычныя перашкоды і 
даць гандлю такія ўмовы, 
каб ён не працаваў стратна, 
то цэннікі ў крамах маглі б 
упасці на 5-10%, а калі ад-
крыць рынкі для сусветных 
прадуктаў харчавання, то і 
зусім на 30-50%. Тады літр 
малака ў нас каштаваў бы ў 
сярэднім 1000 рублёў, бохан 
хлеба — 800, а кілаграм “До-
ктарскай” — 8000 рублёў”, — 
сказаў нядаўна ў інтэрв’ю 
“Камсамольскай праўдзе ў 
Беларусі” старш ы н я Рэс-
публіканскай канфедэра-
ц ы і  п р а д п р ы м а л ь н і к аў, 
кіраўнік прыватнага ганд-
лёвага прадпрыемства Вік-
тар Маргелаў.

А ле така я перспектыва 
і н т э г р а ц ы і б е л арус к а г а 
рынку ў сусветны выглядае 
сёння вельмі аддаленай, і 
мы мусім плаціць за харчы 
ў Б е л арусі ,  с ы ход з я ч ы з 
м яс цовы х р э а л і я ў.  А п а-
колькі цэны на прадукты ў 
нас самыя высокія ў Еўро-
пе, а заробкі ці не са мы я 
нізкія, то беларусы проста 
вы м у ша н ы а кт ы ў на за й-
мацца збіральніцтвам да-
роў лесу, п рыся дзібна й і 
дачнай гаспадаркай ды на-
рыхтоўкамі на зіму розных 
м ар ы н а д аў  і  к а н с е р в аў. 
Апошняе якраз набірае ак-
туальнасць. Таму на міну-
лым ты дні карэспан дэнт 
“ГС” заглянуў на цэнтраль-
ны рынак і ў крамы ды па-
цікавіўся, што і колькі каш-
туе для кансервавання га-
родніны на зіму.

Самыя папулярныя для 
закаткі ў нас — агуркі ды 
памідоры. Гэтыя прадукты 
каштавалі на рынку па 1 500 
і 3 500 рублёў за 1 кг адпа-
ведна. Магчыма, на памідо-
ры ц эн ы я ш ч э з н і з я ц ц а, 
калі яны пачнуць актыўна 

паспяваць на градах мясцо-
вы х ж ы хароў. А вось д л я 
агуркоў цяпер — самая па-
ра, і наўрад ці яны ў хуткім 
часе істотна патаннеюць, 
адзначалі гандляры гарод-
нінай. 

Кілаграм жоўтага перцу і 
баклажанаў прадавалі на 
рынку па 4000 рублёў. А вось 
папулярны і любімы многімі 
для марынадаў чырвоны пе-
рац каштаваў ажно 13000 руб-
лёў за 1 кг. Відавочна, для ма-
рынавання гэтых прадуктаў 
час яшчэ не наступіў і блі-
жэй да восені тут варта ча-
каць зніжэння коштаў.

А д на к сп ра ва кож на га, 
што яму назапашваць на зі-
му. Іншая справа — у што?

Т ы м раза м аў тар г эт ы х 
радкоў знайшоў на рынку 
адна- і трохлітровыя слоікі 
па 1 40 0 рублёў за ш туку. 
Шкляны посуд ёмістасцю 2 
літры каштаваў 1 200 руб-
лёў, а слоік змяшчальнасцю 
1,5 л прадавалі па 1000 руб-
лёў.

За к атач н ы я к ры ш к і н а 
рынку можна было набыць 
па 140 рублёў за штуку. Гэта 
мінімальны кошт.

Асноў н ы я да па мож н ы я 
прадукты пры кансерваван-
ні — соль, цукар і воцат. Цу-
кар н я даў на па дара ж эў і 
каштаваў у краме (на рынку 
не прадаюць) 2110 рублёў за 
1 кг. Соль з ёдам у бліжэй-
шай ад рынка краме прада-
валі па 420 рублёў за кіла-
грам, звычайную — па 350 
ру б л ёў.  Л іт р в оц ат у т а м 
каштаваў 3250 рублёў.

 Калі да пералічанага вы-
шэй дадаць кроп, іншую зе-
л я ні н у і  п ры п ра вы, я кі я 
звы ча й на ка ш т у юц ь да 1 
тысячы рублёў за невя лі-
кую ўпакоўку ці пучок, то 
можна пачынаць кансерва-
ва н не. У кол ькі ва м абы-
дзецца такое задавальнен-
не, можаце падлічыць, вы-
браўшы пэўную колькасць 
прадукту і слоікаў для яго 
кансервавання.

Мікола КАНАНОВІЧ

ПРОИСШЕСТВИЯ

В СЛОНИМЕ ЗАДЕРЖАН ГРАБИТЕЛЬ, 
УДАРИВШИЙ ТОПОРОМ 
ПРОДАВЩИЦУ
В Слониме задержан грабитель, который несколько раз уда-

рил топором по голове продавщицу магазина в деревне Тарта-
ки, что у Барановичей. Им оказался 19-летний житель Гродно.

При нём были топор (который он, кстати, украл у лесников), 
колбаса, батон, сладкая вода и 200 тысяч рублей. 

36-летняя продавщица сейчас в реанимации в тяжёлом со-
стоянии.

Еврорадио

ГРАМАДСТВА

ШКОЛА МАЛАДОГА ЖУРНАЛІСТА 
ПРЫЗНАНА “НЕЗАКОННАЙ”
Слонімская Школа маладога журналіста (ШМЖ) працава-

ла на працягу некалькіх гадоў. За гэты час яна выхавала як 
сапраўдных журналістаў, так і людзей іншых прафесій, якія 
проста цікавяцца журналістыкай. Таму што гэта не толькі 
папулярная сярод моладзі прафесія, але яшчэ і школа грама-
дзянскай адукацыі.

Але зусім нядаўна арганізатар школкі грамадскі актывіст 
Алесь Масюк атрымаў афіцыйнае папярэджанне ад пракура-
туры за «незаконныя» заняткі з моладдзю. У Слонімскай 
раённай пракуратуры палічылі, што сябра Беларускай аса-
цыяцыі журналістаў (БАЖа) дапусціў сур’ёзныя парушэнні, 
паколькі праводзіў заняткі з дзецьмі «без рэгістрацыі, то бок 
незаконна», ды яшчэ і ў памяшканні, якое «не адпавядае па-
трабаванням санітарнай і пажарнай бяспекі».

“Ніколі не думаў, што за такую добрую справу атрымаю па-
пярэджанне. Па логіцы рэчаў, павінна быць наадварот. Мне 
здавалася, што ўлады ўсяляк павінны падтрымліваць тако-
га роду дзейнасць і спрыяць ёй, — пракаментаваў гэтую сіту-
ацыю спадар Масюк.

Па ягоных словах, асноўнае парушэнне з яго боку — гэта 
тое, што заняткі праводзіліся на прыватнай кватэры. 

“Але хто ж у гэтым вінаваты? Мы і самі зацікаўлены пра-
водзіць заняткі ў іншым прыдатным памяшканні. Аднак на 
працягу некалькіх апошніх гадоў прадстаўнікам недзяржаў-
ных грамадскіх аб’яднанняў знайсці памяшканне для пра-
вядзення нейкіх мерапрыемстваў амаль немагчыма. Таму 
мы і праводзім заняткі на прыватнай кватэры, якая была ад-
мыслова падрыхтавана для гэтага. Ды і ўвогуле нейкі абсурд: 
праводзіць масавыя гулянні на кватэры не забаронена, а вось 
ладзіць гурток раз па дзве гадзіны у тыдзень — “незаконна”, 
— пракаментаваў гэтую сітуацыю Алесь Масюк.

Арганізатар школкі звяртаўся ва ўпраўленне адукацыі 
з пытаннем: што рабіць далей? Яму параілі надалей узгад-
няць месца і план заняткаў школкі, але па якім такім законе 
ён абавязаны гэта рабіць — ніхто не паказаў.

Нагадаем, што пракурорская праверка дзейнасці Школы 
маладога журналіста распачалася ў красавіку гэтага года — 
пасля таго, як супрацоўнік аддзела выхаваўчай і сацыяль-
най работы ўпраўлення адукацыі горада Слоніма Максім 
Маслаў наведаўся на заняткі мясцовай школкі.

Спадар Маслаў патлумачыў, быццам нагодай для «правер-
кі» стаў той факт, што апошнім часам у Слоніме актыўна рас-
паўсюджваецца нелегальная літаратура — улёткі. Таму 
на чарговым пасяджэнні Слонімскага райвыканкама было 
ўзнята пытанне: чым займаюцца навучэнцы школы маладо-
га журналіста і ці не маюць яны дачынення да выдання за-
бароненых матэрыялаў?

Насамрэч маладыя журналісты не маюць ніякага дачынен-
ня да гэтых улётак. Маладыя людзі на занятках вывучалі ас-
новы журналістыкі, і нічога акрамя гэтага. А ў якасці прак-
тычных заняткаў яны маглі друкаваць свае матэрыялы ў “Га-
зеце Слонімскай” і выдаваць уласную газету. Да таго ж, 
дзякуючы менавіта Слонімскай ШМЖ, некаторыя хлопцы і 
дзяўчаты абралі свой шлях і сталі сапраўднымі журналіста-
мі, працягнуўшы вучобу на факультэце журналістыкі БДУ. 

Сяржук МАЛАНКА

P.S. 

Аўтар гэтых радкоў і сам некалі скончыў такую школку, па-
сля чаго стаў журналістам. Таму паўстае пытанне: “Ці варта 
закрываць ўсё на корані і не даваць магчымасці маладым 
людзям знайсці сябе?”

Смачна!
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ЧИСТОТА КВАРТИРЫ НАЧИНАЕТСЯ С ПОРОГА 
Не каждый из жильцов мно-

гоэтажных домов может пох-
вастаться чистыми подъезда-
ми. Я могу привести в пример 
свой кооперативный дом, кото-
рый был сдан в эксплуатацию в 
1995 году. Сразу после заселения 
лестничные площадки в подъ-
езде убирали сами жильцы, 
правда, графика уборки не бы-
ло, а если он и вывешивался, 
мало кто обращал на него вни-
мание. Поэтому одним прихо-
дилось убирать постоянно, а 
другие просто перешагивали 
через всю грязь, но рук не при-
кладывали. Понятно, кому хо-
чется убирать чужие плевки и 
окурки? Да и отношение к чис-
тоте у каждого свое. Сейчас си-
туация в нашем доме измени-
лась: подъезд убирает ежене-
дельно сотрудница ЖЭСа 

Полина Тимофеевна Нюфтико-
ва, за что ей низкий поклон, из-
бавила она нас от забот по убор-
ке. В доме поменяли входную 
дверь, поэтому чужим попасть 
стало сложнее, котов бродячих 
нет, которые постоянно гадили, 
а соответственно, исчез и специ-
фический запах. Однако быто-
вая культура наших жильцов 
выше не стала. Видимо, в созна-
нии твердо закрепились при-
вычки: никто меня не видит, и 
я это сделаю, или видят, все рав-
но брошу окурок, бутылку, вы-
кручу лампочку и т.д.

А вот у людей, живущих за ру-
бежом, сознательность гораздо 
выше: видят, не видят их, но му-
сорить в своем подъезде они не 
станут. Я иногда бываю в Че-
хии, поэтому с полной уверен-
ностью могу сказать, что в 

подъездах многоэтажных до-
мов всегда чисто: на лестнич-
ных площадках стоят горшки с 
цветами, висят занавески на ок-
нах, стены выкрашены и не ис-
царапаны. Следит за чистотой 
и порядком старший по подъез-
ду. На нижнем этаже находится 
доска объявлений, на которой 
вывешиваются уведомления 
специализированных служб, 
помещено фото полицейского, 
его фамилия, имя, контактные 
телефоны, а также график убор-
ки нижнего этажа и прилегаю-
щей территории возле самого 
дома. Ну а тот, кто не желает 
убирать, должен старшему по 
подъезду заплатить штраф в 
размере 100 крон. Доска объяв-
лений оформлена очень акку-
ратно, на ней нет, как у нас, 
оборванных листовок. 

Однажды посетив Нидерлан-
ды, на улицах Амстердама за-
метила,  как не только хозяйки 
моют тротуар возле своих до-
мов, но и специализированные 
уборочные машины вымывают 
улицы с шампунем. Да, до по-
добного уровня бытовой куль-
туры нам еще очень далеко. 
Уже который год жители новой 
Брестской ходят и ездят по уха-
бам и развалинам, и никому до 
этого нет дела, никто не ремон-
тирует прилегающие террито-
рии и дороги к многоэтажкам. 

Однако есть люди, которые 
не желают жить в грязи и сами 
наводят порядок в местах об-
щего пользования. Совсем не-
давно мне довелось побывать 
в доме №24 на улице Ершова. Я 
была удивлена идеальной чис-
тотой и уютом в каждом угол-

ке этого подъезда, и чем выше 
этажом я поднималась, тем 
краше и зеленее становились 
лестничные площадки, кар-
тин и ковровых дорожек толь-
ко не хватало. Я удивлялась 
тому, что должно быть нормой 
жизни. Просто не этажи, а зе-
леная оранжерея. А вот жиль-
цы дома №1 по проспекту Не-
зависимости тоже заранее по-
заботились о комфортном 
проживании в своем новом до-
ме и создали товарищество 
собственников. Их дом можно 
назвать образцово-показатель-
ным: корзинки с цветами на-
ходятся не только в подъезде, 
но и на улице, разбиты клум-
бы, да и о детках своих они по-
заботились: установили свои-
ми силами детскую площадку. 
Детям теперь полное раздолье. 

Мы встретились с председателем товарищества 
собственников Юрием Апанасевичем и попросили 
его поделиться опытом успешной работы. 

— Юрий Петрович, как воз-
никла идея создать товари-
щество собственников?

— В первую очередь, это была 
идея самих жильцов нашего до-
ма. Когда собственники квартир 
оформляли сделку купли-про-
дажи, часто собирались, обсуж-
дали проблемы будущего засе-
ления, оформления и дальней-
шего проживания в доме. На тот 
момент нам было известно, что 
в Республике Беларусь уже су-
ществует проекты по созданию 
подобного рода товариществ. За-
тем мы обратились за советом к 
директору управления магист-
ральных газопроводов Юрию 
Валентиновичу Бессонову, так 
как он является депутатом Сло-
нимского районного совета от 
нашего избирательного участ-
ка. Он одобрил нашу идею. Тог-
да мы организовали собрание, 
на которое пригласили предста-
вителей ЖКХ, потому что нам 
было интересно, с какими про-
блемами мы можем столкнуть-
ся, а у них уже есть большой 
опыт по обслуживанию жилья. 
Когда обсудили все вопросы, 
большинство людей проголосо-
вали за создание товарищества 
собственников. Меня выбрали 
председателем, так как я был 
знаком с нормативной базой, 
оформили протокол, все учреди-
тельные документы были заре-
гистрированы. С этого момента 
мы начали свое самостоятель-
ное плавание в этом направле-
нии. Хочу заметить, что мы пер-
вые в городе создали товарищес-
тво собственников. 

— Как формируете свой 
бюджет?

— Все денежные средства, ко-
торые мы собираем на текущий 
ремонт, обслуживание, и отчис-
ления на капремонт мы контро-
лируем сами. На собрании опре-
деляем, каким образом и на что 
их потратить. Нормы денеж-
ных средств мы установили та-
кие, какие действуют в Респуб-
лике Беларусь. Ежегодно отчи-
т ы в а е м с я  п е р е д  о б щ и м 

собранием за каждую копейку, 
поэтому каждый собственник 
видит, как эти денежные средс-
тва и на что расходуются. Более 
того, у нас в товариществе со-
здана ревизионная комиссия, 
которая контролирует соблюде-
ние финансово-хозяйственной 
дисциплины.  

 — С какими проблемами 
пришлось столкнуться, ког-
да создавали свое товари-
щество?

—  Сама процедура регистра-
ция не сложная: собрать необхо-
димые документы — учреди-
тельный договор, протокол соб-
рания и копии документов 
собственников квартир. Пош-
лина за регистрацию тоже не-
высокая, поэтому особых труд-
ностей на этом этапе не возни-
кало. А вот с того момента, 
когда мы начали обслуживать 
дом, пришлось столкнуться с 
проблемами ремонта, ведь всег-
да после сдачи дома обнаружи-
ваются строительные недора-
ботки. Все эти проблемы жиль-
цы обсуждали на собраниях и 
вносили предложения по их ус-
транению. Мы попробовали са-
мостоятельно решать пробле-
мы и устранять неполадки сво-
и м и с и л а м и ,  хо т я  б ы л а 
возможность заключить дого-
вор на обслуживание с ЖКХ. 
Думаем, что приняли правиль-
ное решение.

В товариществе сформирован 
штат работников из жильцов 
дома, куда входят: инженер-

теплоэнергетик, рабочие по 
комплексной уборке, ремонту и 
обслуживанию, есть свой пас-
портист. Со всеми работниками 
заключены трудовые договоры. 
В нашем товариществе есть 
книга жалоб и предложений. 
Поскольку весь персонал живет 
в доме, вопросы решаем опера-
тивно.

— Скажите, что дают такие 
товарищества и стоит ли в 
них вступать?

— На сегодняшний день орга-
низовывать такие товарищест-
ва, я считаю, стоит. Все зависит 
от самих жильцов, которые ста-
новятся собственниками квар-
тир, и очень важно, чтобы они по-
нимали, что сама по себе кварти-
р а  б е з  н а д л е ж а щ е г о 
обслуживания и бережного от-
ношения к местам общего поль-
зования существовать не может. 
А вот когда человек начинает 
контролировать денежные 
средства, которые ежемесячно 
перечисляет, только тогда он на-
чинает бережно относиться к 
имуществу, которое находится в 
общем пользовании. Человек 
становится ответственным собс-
твенником и участвует в процес-
се управления недвижимостью, 
которая принадлежит не только 
ему одному. Жить в чистом и 
красивом доме, где растут цве-
ты, все ухожено и чисто, все это 
не так просто и не приходит са-
мо, для этого надо приложить 
усилия. Это очень интересное, 
стоящее, хоть и нелегкое дело. Я 
знаю, что в Слониме есть уже же-
лание и инициатива у жильцов 
нового дома на улице Тополевой 
организовать свое товарищест-
во. Мы поддерживаем контакты 
с председателем этого дома, ведь 
если нас станет больше, будет 
легче решать проблемы и защи-
щать свои интересы. 

— Есть ли у Вас вопросы к 
руководству города?

— Мы поддерживаем сотруд-
ничество с руководством горо-
да. Местный исполнительный 
комитет согласно законода-
тельству оказывает субсидиро-
вание на обслуживание нашего 
дома. Пока мы находим с руко-
водством взаимопонимание в 

этом плане. Ну а проблемы всег-
да есть, время само подбрасыва-
ет разные нюансы. На сегод-
няшний день мы с работника-
ми коммунального хозяйства 
планируем, как будем бороться 
с воронами, которые нам до-
ставляют массу неудобств. Де-
ло в том, что рядом с нашим до-
мом расположен сквер, где гнез-
дятся вороны, и с каждым 
годом их становится все боль-
ше. Они залетают в вентиляци-
онные шахты, погибают там, 
гадят на крыше дома. В общем, 
жильцам нашего дома они со-
здают множество неудобств.

 Если возникают аварийные 
ситуации, то работники специ-
ализированных служб нам ока-
зывают всегда помощь. Сотруд-
ники ЖКХ нам помогали в фор-
мировании штата, в ведении 

документации по обслужива-
нию дома, правовую и органи-
зационную помощь нам оказы-
вали, за что им большое спаси-
бо. Мы очень благодарны 
депутату по нашему округу 
Юрию Валентиновичу Бессоно-
ву, который нам всегда помога-
ет. У нас есть его контактный 
телефон, а также телефоны 
участкового и всех специализи-
рованных служб. Так что мы не 
одни в решении наших проблем 
и не оторваны от города.

Возможно, настанет час, ког-
да таких товариществ в нашем 
городе станет больше, тогда 
чистота и культура поведения 
станут и для жильцов много-
квартирных домов обычным 
явлением. 

Анна ВОЛОДАЩУК
Фото автора

Председатель товарищества 
собственников 
Юрий Апанасевич

Новая детская площадка — настоящее раздолье для детворы

Как приятно жить в чистом и красивом доме
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Тел. 4-44-69, 8-0293979790

корову, быка,
 кабана, лошадь,
телят и баранов

Куплю

 Лиц. №42540/1042576, 23.03.05 — 23.03.10 Слоним. РИК

ИП Левкевич И.О. УНП 590083882

КУПЛЮ
телят, свиней и коров 

живым весом 
ПО ХОРОШЕЙ ЦЕНЕ
Тел. 2-21-52, 

8-029-344-70-49
Лиц. №42540/027778, до 13.10.09 г., СРИК  !"#$%&'(")* *"+,!"-.//00.0.

СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИЯ

ОТРУБИ 
КОМБИКОРМ
СВИНОЙ, КУРИНЫЙ

ДЛЯ БРОЙЛЕРОВ
с доставкой на дом 

п о  г о р о д у  и  р а й о н у . 

Тел. 5-40-09,
 2-22-63. 

Лиц. №42540/0532261, 13.04.0928.04.14 г. СРИК
ИП Рудак О.А. УНП 500005244

SMSВОПРОСЫ

8-029-133-04-21

 !Планируют ли провести кабельное телевидение на ули-
це Пушкина?

Ответ: По словам директора ООО “Слонимское кабельное 

телевидение” Игоря Харитончика, в данный момент прове-

дение кабельного телевидения на улице Пушкина не плани-

руется.

 !Куда и по какому телефону можно обратиться по воп-
росу охраны природы?

Ответ: По этому вопросу вы можете обратиться в Сло-

нимскую инспекцию природных ресурсов и охраны окружаю-

щей среды по телефонам 4-72-63 или 2-39-87.

 !Кто разрешил в шесть часов утра на Энке под окнами 
людей косить газонокосилками траву?! Дайте людям спо-
койно отдохнуть! Не успеешь от “Оскара” вздохнуть, до трех 
часов ночи крик и музыка, что не уснуть, так в шесть утра 
косят траву! Почему не соблюдается режим труда и отдыха?! 
За свой покой после трудового дня скоро надо будет бороть-
ся ворошиловским методом. Пусть стригут под окнами на-
чальства, которое разрешило им в шесть утра работать! Дай-
те отдохнуть!

Ответ: Без комментариев.

 !Я работаю на 0,5 ставки дворником на предприятии, ко-
шу и убираю траву на 1,5 га. Подскажите, пожалуйста, есть 
ли какая-то норма уборки площади для дворника?

Ответ: В соответствии со статьей 87 Трудового кодекса 

Республики Беларусь установление, замена и пересмотр 

норм труда, в том числе норм обслуживания (площадь уби-

раемых территорий), производится нанимателем с учас-

тием профсоюзов. Об установлении, замене и пересмотре 

норм труда работники должны быть извещены не позднее 

чем за один месяц.

Нормы труда (нормы времени, нормы выработки, норма-

тивы численности и др.) для организаций и учреждений в цен-

трализованном порядке не устанавливаются. С учетом это-

го вопросы определения площади убираемых территорий и 

соответственно установления численности дворников от-

носятся к компетенции нанимателя. В качестве рекомен-

даций при расчете норм убираемых территорий возможно 

применять Нормы труда на обслуживание административ-

ных, учебных и общественных зданий, утвержденные Поста-

новлением Министерства труда и социальной защиты Рес-

публики Беларусь от 30.06.2003 N 80. Так, в соответствии с 

названным документом нормы обслуживания убираемых 

территорий зависят от времени года, погодных условий, ти-

па покрытия территории и других факторов.

 В рабочей инструкции дворника, разрабатываемой нани-

мателем, наряду с обязанностями, предусмотренными со-

ответствующей тарифно-квалификационной характерис-

тикой, могут указываться функции по другим профессиям, 

периодичность их выполнения, закрепляемая территория 

и другие особенности.

 !Как и где можно утилизировать старый автомобиль?
Ответ: Для начала нужно явиться в ГАИ с техпаспортом 

и регистрационными знаками. Там написать заявление. Ма-

шину снимут с учёта, выдав владельцу разрезанный техпас-

порт. Затем бывшему владельцу останется только прийти 

в ЖЭС и написать заявление с просьбой вывезти «крупнога-

баритный» мусор. 

 !Кто этот талантливый дорожник, создавший прекрас-
ную лужу на Брестской улице, у дома №63? А зимой здесь бу-
дет каток! 

Ответ: Без комментариев.

На вопросы отвечала 
Екатерина БЕРЕЗОВСКАЯ

Наш адрес 
в Интернете

www.gs.by

  З НАТУРЫ

НАГРАШЫЛІ...
Сёлетнія вялікія ліўні 

нарабілі бяды і на маёй 

малой радзіме. 

Асабліва той дождж, 

што падтапіў горад 

Ваўкавыск і ў меншай 

ступені Слонім. 

“Каб не забраў парасят з 
х л ява — патапі ліся б”, — 
расказваў пасля cтрыечны 
брат, а маці паскардзілася, 
ш т о  д а ж д ж а в а я  в а д а 
прыйш ла ў хату — ніколі 
раней такога не было ў на-
шым Востраве. 

Пасл я трох га дзі ннай — 
калі ліло як з вядра — на-
вальніцы ў Старой Перава-
лоцы, Засімавічах і Смаў-
ж а х  д о ж д ж  у  м н о г і х 
вяскоўцаў пазмываў агаро-
ды, вада трапіла ў гаспадар-
чыя пабудовы, склепы і да-
мы. Бедавалі па затопленых 
градах найбольш гаспадыні 
ды гараджане, якім баць-
коўскі я хат ы зас та ліся ў 
спадчыну як лецішчы. “Ужо 
агуркі завязваліся, памідо-
ры, капуста ў галоўкі брала-
ся. Усё пад вадой апынула-
ся. З мужам адпампоўвалі 
ваду з агарода — дзве пом-
пы спалілі...” — расказвала 
праз пару дзён пасля ліўня 
г а с п а д ы н я  с а  С м а ў ж о ў. 
Жанчына паглядзела на ву-
ду, якую я вёз у аўтобусе з 
горада ў вёску, і нечакана 
дадала: “А вуда табе цяпер 
навошта? У Смаўжах ды на 
Вялікім Млыне людзі рыбу 
рукамі лавілі. Проста на лу-
з е  д ы  к а л я  л е с у  р у к а м і 
з б і р а л і .  Н я м а  ў ж о  т а м 
азёраў!..” І хоць ведаў, што 
падчас навальніцы прарва-
ла вада возера ў Смаўжах, а 
потым змыла дамбу на Вя-
л і к і м М л ы не, п ас л я т ы х 
словаў пра азёры зрабілася 
сумна.

Азёры нашы дастаткова 
вялікія (па мясцовых мер-
ках) і прыгожыя. Яны даўно 
зрабіліся ўлюбёным месцам 
рыбалкі і адпачынку мясцо-
вых жыхароў і прыезджых 
а м ат ар аў а д п ач ы н к у н а 
п р ы р о д з е .  Х о ц ь  і  р э д к а 
апошнім часам, але заўсёды 
з вялікім задавальненнем 
ездзіў туды і я. Вялікі Млын 
— гэта мае Канары і Турэц-
кі бераг падчас летняга ад-
пачынку. Шэсць гадоў таму, 
пасля вяселля, на Вялікім 
Млыне мы правялі з жон-
кай наш “мядовы” тыдзень. 
Дый для многіх маіх земля-
коў Вялікі Млын — больш 

чым проста лясное возера, 
дзе можна пакупацца і па-
лавіць рыбу... Быў. 

Гэта там аднойчы вясной 
мы засталіся на беразе каля 
нашых вудаў удвух з пля-
меннікам, а некалькі пажы-
лых ужо мужчынаў-рыба-
коў кінуліся хавацца ў лесе. 
Та д ы н а д а м б е сп ы ніўся 
уазік інспекцыі аховы пры-
роды пры прэзідэнце, і з ма-
шыны да нас з аўтаматамі 
Калашнікава ў руках подбе-
га м н а кіра в а ліся а д ра зу 
т р о е  і н с п е к т а р а ў.  Г э т а 
па ві н на бы ло вы гл я да ц ь 
смешна, але мяне перапаў-
няла злосць, што яны пры-
ехалі на “маё возера” паз-
бавіць мяне задавальнення 
палавіць на вуду рыбу. Хоць 
не паспелі тады злавіць мы 
з п л я мен ні к а м ні вод н а й 
рыбкі, а д мі ніст ра ц ы й н ы 
пратакол за парушэнне пры-
родаахоўнага заканадаўс-
тва на мяне  склалі. А праз 
некалькі дзён у нашай газе-
це выйшаў мой матэрыял, у 
якім спадар Халецкі — на 
той час кіраўнік прыродаа-
хоўнай інспекцыі — расказ-
ваў, колькі рублёў штрафу 
прадугледжана за тую ці ін-
шую злоўленую падчас не-
расту рыбу. Такое было за-
канадаўства, што і на адну 
вуду з адным кручком я не 
меў права лавіць на Вялікім 
Млыне рыбу.

Ц я п ер в яс но й н а а д зі н 
маршрут у ахоўнікаў прыро-
ды стане менш. Возера Вя-
лікі Млын не мела гаспада-
ра, дзяржаўнае было. Як і ў 

Смаў ж а х, дзе я ш ч э з а ха-
валіся назвы Літкоўскае (ад 
прозвішча колішняй поль-
скай асадніцы пані Літкоўс-
кай), ці Малы Млын. 

Што ў дзяржавы знойдуц-
ц а срод к і н а а д н аўлен не 
з м ы т ы х с т ы х і я й а з ёр аў, 
мясцовыя жыхары не вель-
мі спадзяюцца. “У Смаўжах, 
магчыма, яшчэ а дновяць 
возера, калі захочуць. Там 
ме т раў т ры ц ц а ц ь д а м бы 
патрэбна насыпаць. А на Вя-
лікім Млыне так усё размы-
ла, што наўрад ці калі хто 
возьмецца за яго аднаўлен-
не...” — мяркуюць мясцовыя 
аматары рыбалкі. 

“Гэта за грахі ўсё. Грашы-
це, вось Бог і шле пакаран-
не. У вас на Тройцу дачка 
агарод палола — вось і на-
в а д нен не! ..”  — неч а к а н а 
п атл у м ач ы л а м аёй м а ц і 
прычыны стыхіі суседка... 
Сапраўды, награшылі. 

“Тут пасля дажджу пры-
я з д ж а л і  з  г ор а д а не й к і я 
“бугры” і ўсё распытвалі, 
чаму азёры прарвала, хто 
за іх адказны, хто павінен 
быў застаўкі адкрыць. За-
с таў к і т ы я д аў но не п ра-
ц а в а л і ,  н а мёр т в ае з а в а-
ры лі бы лі яшчэ пры Саю-
зе. Але, бачыш, вінаватых 
ц я п е р  ш у к а ю ц ь”,  —  к а -
з а лі ,  зноў і  зноў в я р та ю -
ч ы с я  д а  б а л ю ч а й  т э м ы , 
х л о п ц ы .  Ц я п е р  д л я  і х 
б л і ж э й  ш а я  р ы б а л к а  — 
лужкі і невялікае азярцо ў 
Старой Перава лоцы, які я 
ўцалелі ад стыхіі. 

Мікола КАНАНОВІЧ

Крыжабярэг у вёсцы Вострава ФОТА МІКОЛЫ КАНАНОВІЧА
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  ІНТЭРВ’Ю

ДЗІЛЯРА СМІРНОВА: 
“МОЙ ТАТА ІОСІФ СТАБРОЎСКІ ПАДАРАВАЎ СЯЛЯНАМ 160 ГЕКТАРАЎ СВАЁЙ ЗЯМЛІ”
20 верасня Слонімскі 

раённы краязнаўчы 

музей імя Іосіфа 

Стаброўскага адзначыць 

80годдзе. 

Заснавальнікам яго быў 

Іосіф Стаброўскі — 

археолаг, краязнавец, 

філосаф, вынаходнік, 

калекцыянер, адзін са 

знакамітых слонімцаў ХХ 

стагоддзя. У Слоніме, на 

Камсамольскай вуліцы, 

жыве дачка Іосіфа 

Стаброўскага Дзіляра 

Іосіфаўна Смірнова. З ёю 

сустрэўся наш 

карэспандэнт і папрасіў 

яе згадаць пра свайго 

бацьку.

— Дзіляра Іосіфаўна, рас-
кажыце трохі пра сябе.

— Я нарадзілася ў Слоніме. 
Вучылася ў першай беларус-
кай школе. Потым скончыла 
Слонімскае медвучылішча. 
У 1968 годзе выехала ў Крым. 
Усё жыццё працавала медра-
ботнікам. Вярнулася на ра-
дзіму, жыву ў бацькоўскай 
хаце.

—У якім годзе Вы пакі-
нулі Слонім?

—Пасля смерці таты ў 1968 
годзе я паехала ў Крым і там 
як медык у санаторыі знайш-
ла працу. Потым выйшла за-
муж і ўсё жыццё жыла там. 
Хаця кожны год наведвала 
родны Слонім. Цяпер вярну-
лася сюды назаўжды. Калі я 
паехала ў Крым, мама здава-
ла кватэру навучэнцам мед-
вучылішча і ўсім, каму неаб-
ходна было жыллё. У нас бы-
ла вялікая бібліятэка, шмат 
чаго засталося ад спадчыны 
таты. Але яно ўсё прапала, 
знікла. Дарэчы, тата аддаў 
раённай бібліятэцы, якая 
сёння носіць імя Якуба Кола-
са, 6 тысяч кніг. Калі немцы 
зносілі спальваць кнігі на 
ц э н т р а л ь н у ю  п л о ш ч у  ў 

  ИСТОРИЯ

СУДЬБЫ СЫНКОВИЧСКОГО ХРАМА
Продолжение
Начало в №631-632
След уе т, п реж де всег о, 

учесть, что для встречи пер-
сон такого высокого положе-
ния требовались соответству-
ющие условия, которые вряд 
ли могла предоставить какая-
то деревня. Обратимся еще раз 
к ЛЛЖ и напомним, что на-
званная летопись весьма поз-
днего происхождения — нача-
ла XVIII века. Анонимный ав-
тор ЛЛЖ пользовался более 
ранними источниками, в кото-
рых согласно с древней орфог-
рафией все слова, в том числе 
и имена собственные, писа-
лись с прописной буквы. Со-
ставитель ЛЛЖ мог ошибоч-
но принять слово «остров», 
употребленное в первоисточ-

нике как топографический 
термин, за название местнос-
ти. 

Известный исследователь 
летописей Н. Улащик утверж-
дает, что в ЛЛЖ имеются иска-
жения имен и названий. Это 
дает нам право предположить, 
что и в нашем случае допуще-
на ошибка, т.е. в первоисточни-
ке речь шла именно о каком-то 
острове. Наиболее вероятно, 
что это был остров на реке Бе-
резе, который в смысле ком-
форта (замок и прочее) был вне 
конкуренции с любой дерев-
ней или «маёнтком» (имени-
ем). Более того, нам не извест-
но, как в древности называ-
лось городище на реке Березе, 
где проживали пруссы. Учиты-
вая топографическую особен-

ность этого места, скорее все-
го, оно и называлось Остров. 

Последняя страница в исто-
рии замка на реке Березе свя-
зана с походом князя Витовта 
против татар на Дон в 1399 г. 
Пользуясь длительным от-
сутствием основных воинских 
сил, ушедших в поход, кресто-
носцы начали безнаказанно 
вторгаться в пределы ВКЛ. С 
весны 1399 г. и до осени 1400 г. 
тевтонские рыцари совершили 
восемь грабительских райзов 
(наездов), во время которых до-
ходили до Волковыска. Несом-
ненно, сохранившиеся свиде-
тельства не отражают всей 
полноты бедствий того време-
ни. Вполне вероятно, что крес-
тоносцы проникали и дальше 
Волковыска. Видимо, в это вре-

мя они добрались до прусско-
го поселения на реке Березе. 
Естественно, что уничтожить 
обнаруженную колонию бегле-
цов для тевтонцев было делом 
принципа. Таким образом, в 
1400 году городище на реке Бе-
резе было уничтожено. Досто-
верность такого предположе-
ния подтверждается тем, что 
в более позднее время пересе-
ленцы-пруссы в истории ВКЛ 
не упоминаются: часть их бы-
ла, видимо, перебита, а ос-
тальные же рассеялись по тер-
ритории ВКЛ. 

Окончательная судьба за-
мка определилась не без учас-
тия князя Витовта, непосредс-
твенным владельцем этого 
края. Поскольку замок оказал-
ся «бесхозным» (вероятно, в 

какой-то степени и поврежден-
ным), к тому не имеющим 
стратегического значения, бы-
ло решено использовать его 
для религиозных целей. Объ-
ем таких работ, безусловно, не 
мог быть осуществлен без фи-
нансовой поддержки на высо-
ком великокняжеском уровне. 
Известно, что Витовт посещал 
эти края, а именно в 1407 г. Ви-
димо, в это время была освя-
щена нынешняя церковь Ар-
хистратига Божия Михаила, 
что в Сынковичах, скорее все-
го, во время визита 1405 г. Ви-
товт определил судьбу забро-
шенного замка, а в 1407 г. про-
вери л исполнение своего 
указания. 

Протоиерей 
Виталий АНТОНИК

Слоніме, тата іх ноччу збіраў 
і прыносіў у музей, хаваў, а 
пасля гэтае сховішча застаў-
ляў шафамі.   

— Ці збіраў што-небудзь 
каштоўнае Ваш тата дома, 
акрамя кніг?

— Можа, і зберагаў, я не ве-
даю. Але ўсё каштоўнае бы-
ло ў ягоным музеі.

— З к і м пер а п іс в аўс я 
Ваш тата?

—Перапіску ён вёў з усім 
све та м. У нас бы ў вя лі кі 
круглы стол, дык ён быў за-
валены пісьмамі, кнігамі, 
газетамі, часопісамі. Памя-
таю, што перапісваўся ён з 
г енер а л а м Яў г ен а м Ле а-
шэнем. Шчыра сябраваў з па-
этам Сяргеем Новікам-Пею-
ном. Як толькі Сяргей Міхай-
лавіч прыязджаў у Слонім, 
а д разу п ры ходзіў да нас. 
Яны суткамі пра нешта вялі 
гутаркі, спрачаліся. А калі 
Сяргея Новіка-Пеюна рэпрэ-
савалі і саслалі ў лагер, баць-
ка з ім пастаянна перапісваў-
ся, а таксама дасылаў лісты 
ў яго абарону ў розныя інс-
танцыі. Тата выпісваў шмат 
розных перыядычных вы-
данняў, вельмі многа чытаў. 
А я выпісвала медыцынскія 

газеты і часопісы. Пры-
нясу дамоў, а ён кажа: 
“Дзе ж я іх змагу прачы-
таць?” Чытаў усё. Ды і 
зрок у яго быў добры. А 
што не бачыў, дык чытаў 
пры дапамозе лупы. І 
калі ён паспяваў — я не 
ведаю. 

— Кім ён сябе лічыў 
— палякам, беларусам 
ці рускім?

— Не ведаю. Але ён быў 
католікам. А я лічылася 
дачкою памешчыка. Мя-
не нават не хацелі пры-
маць у камсамол. Але по-
тым прынялі. 

— У Орлавічах быў 
маёнтак Стаброўскіх. 
Так?

— Так. Гэта быў вялікі маён-
так. Там тата займаўся сада-
водствам і пчалярствам. Я 
там была адзін толькі раз. Па-
мятаю вялікі дом і маленькі. 
У маленькім доме былі тры 
пакоі. Кіравала ўсімі справа-
мі маёнтка яўрэйка Шаіна. 
Калі пачалася Другая сусвет-
ная вайна, яна з’ехала ў Аме-
рыку. Таксама ў маёнтку пра-
цаваў Піліп Курыловіч, якога 
тата вельмі любіў і паважаў. 
Гэты маёнтак тату дастаўся ў 
спадчыну ад яго бацькоў. Мой 
тата падараваў бедным сяля-
нам 160 гектараў сваёй зямлі. 
Нават ад сваёй вялікай ваен-
най пенсіі адмовіўся.

— А чаму ён адмовіўся?
— Пенсію, ён сказаў, каб пе-

ралічвалі бедным людзям. А 
калі на Слонімшчыну ў 1939 
годзе прыйшлі бальшавікі, 
нас у Орлавічах чуць не рас-
стралялі. Нашу сям’ю ноччу 
з маёнтка ў Орлавічах Куры-
ловіч на возе вывез у Слонім. 
А тут у нас на вуліцы Кірава 
жыла бабуля. У яе быў вялікі 
дом. Сюды мы і прыехалі 
ноччу. Курыловіч сказаў та-
ту прозвішчы тых, хто нас 
хацеў расстраляць. А ле я 

ўжо не памятаю. Магчыма, 
г э т а  б ы л і  с у п р а ц о ў н і к і 
НКУС. Праўда, у Слоніме нас 
ніхто ўжо не чапаў. 

— І што стала з Вашай 
ся дзібай у Орлавічах?

— Яе спа ліў Пракоп Ге -
расімчык разам з партыза-
намі. У агні згарэлі карціны 
мастакоў, старая мэбля, біб-
ліятэка і ўсё, што сабралі 
Стаброўскія за шмат гадоў. 
Там быў кабінет і таты. Ён 
туды нікога не пускаў. Памя-
таю, там было шмат кніг.  

— А дзе Ваш бацька браў 
экспанаты для музея?

— Купляў. Ён ездзіў па Бе-
ларусі і ўсё збіраў. Ён служыў 
на Каўказе, лавіў рыбу на 
Каспійскім моры, аб’ездзіў 
усю Расію. І каштоўныя экс-
панаты, якія ўдавалася дзе 
знайсці ці купіць, прывозіў 
у Слонім. У 1899 годзе ў часо-
пісе “Исторический вест-
ник” была надрукавана пер-
шая праца майго бацькі “К 
вопросу об ископаемых стек-
лянных шарах”. 

— А ці былі Вы ў музеі 
Вашага таты?

— Была. Памятаю ў гады 
вайны такі выпадак. У мяне 
забалела вуха. І тата мяне 
павёў да доктара ў ваенны 
нямецкі шпіталь. А ў яго на 
пінжаку вісеў значок “Архе-
олаг”, які ён атрымаў у па-
чатку ХХ стагоддзя. Дык не-
мцы пыталіся ў яго, што гэ-
та за значок. А тата ведаў 
нямецкую мову, і немцам ён 
казаў, што гэта значок назы-
ваецца “Археолаг”.  

— Ці чапалі немцы тату 
падчас акупацыі Слоніма 
ў гады Другой сусветнай 
вайны?

— Мы былі ў спісах тых, 
каго павінны былі расстра-
ляць немцы на Пятралевіц-
кай гары ў Слоніме. Аб гэ-
тым нас папярэдзіў Сяргей 
Новік-Пяюн. Але потым не-

хта той спіс у немцаў украў, і 
нас ніхто не чапаў.  

— Ці праўда, што Ваш та-
та заўсёды хадзіў у салдац-
кім шынялі?

— Гэта так. Не хацеў мяня-
ць яго ні на што.

— А калі яго запрашалі 
на якія фэсты?

— На якія фэсты! Да вай-
ны, наадварот, да нас у Ор-
лавічы прыязджала шмат 
гасцей. Асабліва летам. А па-
сля вайны тату было не да 
фэстаў.  

— Ваша мама была дру-
гой жонкай Стаброўскага?

— Так. Першая яго жонка 
Амелія Давыдоўская, якая 
нарадзіла яму сына Мірасла-
ва і дачку Ірэну, рана памер-
ла. Другой жонкай стала мая 
мама Эльміра Байрашэўс-
кая. Тата за яе быў старэйшы 
на 37 гадоў. Яны пажаніліся 
ў 1930 годзе. 

— Як удалося Вашаму та-
ту пражыць 98 гадоў?

— Ён мала еў мяса і каўбас. 
Больш харчаваўся салатамі, 
садавіной і гароднінай.

— Ці бываеце Вы ў Ор-
лавічах?

— Вельмі рэдка. Некалькі 
гадоў таму з сяброўкай, якая 
працавала ў Слонімскім аўта-
парку №3, паехала на аўтобу-
се ў Орлавічы. Наведала род-
н ы я  м я с ц і н ы .  А  к а л і 
ад’язджала дамоў, дык мясцо-
выя людзі з Орлавічаў і з су-
седніх вёсак, калі даведаліся, 
што прыехала Стаброўская, 
на кані прывезлі да аўтобуса 
мне бульбы, малака, смята-
ны, сыроў і іншых вясковых 
ласункаў і пачаставалі. Я бы-
ла вельмі здзіўлена і ўзруша-
на, калі даведалася, што ўсе 
гэтыя пачастункі ў знак  па-
мяці пра майго бацьку Іосіфа 
С т а б р о ў с к а г а  і  ў с і х 
Стаброўскіх разам узятых. Я 
тады расчулілася да слёз. 

Сяргей ЧЫГРЫН 

Іосіф Стаброўскі са сваёй першай 
жонкай Амеліяй Давыдоўскай, 
1916 год
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8      НАШ КРАЙ   
ВОПРОС — ОТВЕТ

ОТЧУЖДАТЬ ИМУЩЕСТВО 
НЕЛЬЗЯ
Слонимчанка Светлана Н. по телефону рассказа-

ла, что у нее в семье возникли проблемы и она со-
бирается подавать заявление в суд на развод. В про-
шлом году они с мужем купили дорогой автомо-
би л ь, которы й по договору ку п л и-п рода ж и 
оформлен на мужа. Чтобы машина не досталась 
жене, супруг хочет оформить дарственную на свою 
мать или продать автомобиль, чтобы после разво-
да купить себе другой. Может ли он так поступить? 

На основании ст. 23 Кодекса Республики Бела-
русь о браке и семье (КоБС), «имущество, нажитое 
супругами в период брака, независимо от того, на 
кого из супругов оно приобретено либо на кого или 
кем из супругов внесены денежные средства, явля-
ется их общей совместной собственностью. Супру-
ги имеют равные права владения, пользования и 
распоряжения этим имуществом, если иное не пре-
дусмотрено Брачным договором». Исходя из этого, 
машина на праве общей собственности принадле-
жит супругам поровну, то есть по 1/2 части.

В соответствии с ч. 2 ст. 547 Гражданского кодек-
са Республики Беларусь (ГК), «дарение имущест-
ва, находящегося в общей совместной собственнос-
ти, допускается по согласию всех участников сов-
местной собственности с соблюдением правил, 
предусмотренных статьей 256 настоящего Кодек-
са». Часть 2 ст. 256 ГК гласит, что «распоряжение 
имуществом, находящимся в совместной собствен-
ности, осуществляется по согласию всех участни-
ков, которое предполагается независимо от того, 
кем из участников совершена сделка по распоря-
жению имуществом». Таким образом, подарить ав-
томобиль супругу не представится возможным. 
Что касается продажи, согласно законодательству 
он тоже не имеет права продать машину. Но вряд 
ли покупатель будет спрашивать разрешения всех 
владельцев собственности. В этом случае доказы-
вать свою правоту необходимо будет в суде. 

Подготовил Александр ЗАХАРЕНКО

  ПРАШУ СЛОВА

ЁСЦЬ КАМУ ГУКАЦЬ, АЛЕ 
НЯМА КАМУ СЛУХАЦЬ
Гэтае пытанне не но-

вае. Я но ў жо па д на-
звай “Ад школы да до-
ма састарэлых, альбо 
Пра г р э с н а вы в арат” 
падымалася ў “ГС” ад 
4 лютага 2009 года. Але 
лічу, што да яго неаб-
ходна звярнуцца яшчэ. 
Сутнасць у тым, што ў 
жніўні-верасні 2007 го-
да зачынілі назаўсёды 
Мадзейкаўскую шко-
лу-сад, урэшце, былую 
Пасуціцкую сярэднюю 
школу, што на 320 вуч-
нёўскі х месцаў, яка я 
бы ла ў ведзена ў экс-
плуатацыю як тыповая 
(са ўсімі зручнасцямі: 
спартзал, спартыўны 
а з д араўлен ч ы ком п-
лекс, вучэбна-дослед-
н ы ў час та к і  і н ш.) у 
1970 годзе. Вучы дзя-
ц е й ,  а з д а р аў л я й  і х , 
прывучай да працы. 

29 кастрычніка 2007 
года стварылі выязное 
п а с я д ж э н н е  ш э р а г а 
структур райвыканка-
ма і вырашылі ўладка-
ваць у гэтым памяш-
канні дом для састарэ-
л ы х ,  т а к  з в а н а е 
“Отделение круглосу-
точ ного п ребы ва н и я 
граждан пожилого воз-
раста”. Рашэннем №706 
ад 14 лістапада 2007 го-
да Зэльвенскі райвы-
канкам гэтае памяш-
канне “безвозмездно” 
пера даў а д раён на га 
а д д з е л а а д у к а ц ы і ў 
цэнтр сацабслугоўван-
ня Зэльвенскага раёна 
РУП “УКБ Зэльвенска-
г а  р а й в ы к а н к а м а”, 
с т в а р ы ў  п р а е к т н а -
к а ш т ар ыс н у ю д а к у-
ментацыю пад назвай 
“Реконст ру к ц и я зда-
ния Мадейковской на-
ча льной школы-са да 
под отделение кругло-
суточного пребывания 
граждан пожилого воз-
р а с т а  в  д .  М а д е й к и 
Зельвенского района”, 
якая атрымала станоў-
чае заключэнне каму-
на льнага унітарнага 
прадпрыемства "Бел-
дзя рж экспер т ыз а па 
Гродзенскай вобласці". 
Н а  п р а в я д з е н н е  б у-
д аў н іч а-м а н т а ж н ы х 
работ таму ж цэнтру 
сацыяльнага абслугоў-
ва н н я раёна бы ў вы-
дзелены крэдыт на су-
му 395 759 577 рублёў. 
Разгарнуліся работы. 
Пакры лі да х, які н я-
даўна абнаўляўся, пе-
рарабілі сістэму ацяп-
лення ўнутры памяш-
кання і звонку, якая ў 
1996 годзе ўладкоўва-
лася. Толькі 730 рады-
ятараў ацяплення, зня-

т ы х  у  п а м я ш к а н н і , 
трапі лі, згод на з на-
кладной, на склад Зэ-
львенскага РУП ЖКГ 
як тыя, што былі ў вы-
карыстанні. Усяго пат-
рацілі на “рэканструк-
цыю” 349, 9 млн. руб-
л ёў.  Н а г э т ы м ,  к а л і 
к р эд ы т з а кон ч ы ўся, 
усё прыпынілася. Пры-
тым памяшканне на-
гадвае сёння развалю-
ху. Без роспачы пазіра-
ць на яго нельга. Ніхто 
сюды не едзе. Нікому 
гэтае памяшканне ста-
ла непатрэбным. 

П ас л я п у б л і к а ц ы і 
майго артыкула ў “ГС” 
я яго адксеракапіраваў 
і заявай ад 22 лютага 
2009 года паслаў у Ка-
мітэт дзяржкантролю 
Рэспублікі Беларусь. 
Мая заява адтуль па-
перай праз Гродзенскі 
аблвыканкам скаціла-
ся ў Зэльвенскі райвы-
канкам. І вось даў мне 
адказ намеснік стар-
шыні райвыканкама 
Віктар Юркевіч: “Со-
гласно разработанной 
проектно-сметной до-
кументации финанси-
рова н ие реконст ру к-
ции объекта в 2008 го-
д у  п л а н и р о в а л о с ь 
осу ществи т ь за счет 
кредитов банка под га-
рантии райисполкома. 
По с о с т оя н и ю н а 11 
марта 20 0 9 года под-
тверж дени я да нного 
п роек та на т ек у щ и й 
год нет».

Вя дом а, к а лі н я м а 
гарантыі на вяртанне 
крэдыту, то які банк 
крэдыт выдзеліць? А 
таму, з-за адсутнасці 
вы даткаў, работы на 
аб’екце не вядуцца, і 
надзеі на іх аднаўлен-
не няма. 

Незадаволены такім 

вось а дказам райвы-
канкама, 26 сакавіка 
2009 года я пакідаю за-
п іс  у  К н і з е  з аў в а г  і 
прапаноў райвыканка-
ма. Маўляў, навошта 
было яшчэ раз накры-
в а ц ь аб’ек т,  к а л і  ён 
быў дабротна накры-
т ы м ,  н а в о ш т а б ы л о 
мяняць ацяпляльную 
сістэму, калі яна была 
спраўнай. Трэба было 
кінуць сродкі на пат-
рэбныя работы. На гэ-
та атрымліваю адказ 
таго ж Віктара Юркеві-
ча. Маўляў, работы вы-
кананы згодна з праек-
там, які атрымаў ста-
ноўчае заключэнне. І 
кропка. 

Незадаволены такім 
адказам райвыканка-
ма, 27 траўня 2009 года 
я і зноў пакідаю запіс 
у Кнізе заўваг і прапа-
ноў г э та й ус та новы, 
дзе спасылаюся на тое, 
што ў раёне налічваец-
ц а  7 9 9  а д з і н о к і х 
састарэлых, якім пат-
рэбен належны догляд 
— мажліва, праз улад-
к а в а н не ў к ру гл асу-
т ач н ы і н т эрн ат,  я к і 
п л а н а в аўс я ў в ё с ц ы 
Ма дзейкі. Гэты м ра-
з а м  а д к а з  м н е  д а ў 
другі намеснік стар-
шыні райвыканкама 
Ва л янці н Сем ян яка. 
Вось што ён піша, пад-
водзячы рысу па д не 
т а к у ю ў жо н е а бход -
насць у доме састарэ-
лых: “По состоянию на 
01.0 5.2 0 0 9 г ода соц и-
альный работник на-
значен 585 гражданам, 
в том числе 250 одино-
ким пожилым гражда-
нам. По желанию нуж-
дающимся в посторон-
н е й  п о м о щ и 
гражданам предостав-
л я ю т ся п у т евк и д л я 

посе лен и я в с та ц ио -
н арн ые у ч р еж ден и я 
социального обслужи-
вания системы Минт-
р у д а  и  с о ц з а щ и т ы . 
Случаев необоснован-
н о г о  о т к а з а  в  н а д о -
м ном обсл уж ива н и и 
л и б о  р а з м е щ е н и и  в 
стационарном учреж-
д е н и и  н е  и м е е т с я ». 
Маўляў, што ты прыча-
піўся да інтэрната для 
с ас тарэл ы х, ш т о на-
меціўся ў вёсцы Мад-
зейкі. 

Пасля гэтага, бачачы 
невырашальнасць гэта-
га пытання ў раёне, я 
скіроўваю 15 чэрвеня 
заяву ў той жа Камітэт 
дзяржкантролю. Адка-
зам мне паведамляец-
ца, што “...на основании 
Указа Президента Рес-
публики Беларусь от 
19.12.2008 года №689 «О 
некоторых мерах по со-
вершенствованию кон-
трольной и надзорной 
деятельности в Респуб-
лике Беларусь» приос-
тановлено проведение 
контроля и надзора за 
деятельностью юриди-
ческих лиц и индивиду-
альных предпринима-
телей в форме проверок 
(ревизий) до дня вступ-
ления в силу Указа Пре-
зидента Республики Бе-
ларусь, регламентиру-
ющего единый порядок 
проведения контроль-
ной и н а д з орной де -
ятельности в Республи-
ке Беларусь». 

Вось табе і паскар -
дзіўся на хібы ў “рэ -
канструк цыі” бы лой 
ш кол ы ў вёсц ы Ма д-
зейкі. Ёсць каму гука-
ць, але няма каму слу-
ха ц ь. Ка лі ка н т рол ь 
патрэбны, то яго няма. 
Іван ЦІМАФЕЙЧЫК,

Зэльвенскі раён   

ОБЩЕСТВО

ДИРЕКТОР ОСТРОВЕЦКОГО 
ЗАКАЗНИКА ПРОСИТ НЕ 
СТРОИТЬ АЭС
Игорь Пастухов, директор ландшафтного заказ-

ника «Сарочанские озера», который находится в пя-
ти километрах от места строительства АЭС, обра-
тился в Совмин и Министерство энергетики с 
просьбой не строить АЭС около охраняемых при-
родных территорий. 

Он указывает на тот факт, что в Беларуси, уже 
пострадавшей от Чернобыля, осталось не так мно-
го не затронутых радиоактивным загрязнением 
мест. Одно из таких мест — это Нарочано-Вилейс-
кий озерный край, состоящий из особо охраняемых 
природных территорий: «Сарочанские озера», «Го-
лубые озера», «Швакшты», Национальный парк 
«Нарочанский», а также озера Свирь и Швакшты. 
Но именно поблизости от этих заповедных мест се-
годня планируют разместить белорусскую АЭС.

Напомним: ранее в защиту экологически чистой 
территории Беларуси выступили ученые, обще-
ственные деятели, представители интеллигенции 
и демократического сообщества.

Радио «Свабода»
КРИМИНАЛ

ЖЕНЩИНУ ОБМЕНЯЛ НА 
МАШИНУ
Житель Гродно продал в Германии за машину 

свою соотечественницу.
За автомобиль БМВ продал женщину в рабство 

житель Гродно. Это произошло восемь лет назад, 
но уголовное дело завели только сейчас.

Житель Гродно обманул 33-летнюю женщину, ко-
торой предложил помочь трудоустроиться в Герма-
нии. Однако там он передал её неизвестным лицам 
для сексуальной эксплуатации. В качестве презента 
за «живой товар» мужчина получил машину. Сейчас 
ему грозит лишение свободы сроком от 5 до 9 лет.

БЕЛТА

Былая Мадзейкаўская школа ФОТА З АРХІВА АЎТАРА
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  ТЫСЯЧЕЛЕТИЕ

СУСАНИН ВОДИЛ В БОЛОТА БЕЛОРУСОВ?
Тысячу лет назад на грани-

це Литвы и Руси был убит ка-
толический монах Бруно. 
Убийство монаха зафиксиро-
вали в летописи немецкого 
города Кведлинбурга: тогда 
первый раз в истории упоми-
нается название «Литва». Ли-
товские историки утвержда-
ют, что монаха Бруно убили в 
районе современного литовс-
кого города Мариямполе (1) 
(см. карту). Белорусские уче-
ные указывают на другое 
место — где-то в Гродненской 
области (2), если выражаться 
современными понятиями. 
Но все уверены, что это про-
изошло на границе Литвы. 
Просто Литва для всех раз-
ная.

Весь 2009 год в Литве праз-
днуют тысячелетие Литвы. 
Есть оргкомитет празднова-
ния миллениума и в Белару-
си. Но зачем, если о Беларуси 
в летописи ни слова?

Литва — это Беларусь?

— Современная и Древняя 
Литва — разные вещи, — рас-
сказывает историк Анатолий 
Грицкевич. — Большая часть 
древней Литвы находилась 
на территории современной 
Беларуси. Если проводить 
границу между Литвой и Ру-
сью в начале XI века, она про-
ходила по территории совре-
менной Беларуси. 

Никогда не задумывались, 
почему в Беларуси так много 
населенных пунктов с назва-
нием «Литва»? А в нынешней 
Литве их нет…

До конца XIX века централь-
ную часть Беларуси называли 
Литвой официально. Да и в ХХ 
веке еще вспоминали старое 
название. 40 лет назад я зво-
нил из Польши в Минск. И на 
чеке, выданном телефонист-
кой, было написано: «Минск-
Л и т о в с к и й ».  А  с м е т а н а 
«Брест-Литовская» и сейчас 
продается в магазинах. 

О Литве на территории Бе-
ларуси говорит и литература, 
в том числе Адам Мицкевич. 

— Мицкевич везде подчер-
кивал любовь к Литве, имея в 
виду не Великое княжество 
Литовское, а Новогрудчину, 
локальную Литву. «Літва — 
мая айчына» писал он. При-
том что литовского языка он, 
естественно, не знал, — под-
черкивает Николай Гайба, ди-
ректор музея Адама Мицкеви-
ча в Новогрудке. 

Тысячелетие Литвы обна-
жает гораздо более серьезную 
проблему, чем поиски ее тер-
ритории. В этом мнении схо-
дятся все историки.

Беларусь — 
придуманная страна

Беларусь — выдуманная 
страна. Белорусы — выдуман-
ная нация. Нас «придумала» 
Российская империя, выделив 
из литвинов, граждан ВКЛ. 
Литовцы такая же выдуман-
ная нация: в Великом княжес-
тве Литовском не было ни ли-
товцев, ни белорусов в совре-

менном понимании.
Были литвины — граждане 

одного большого государства, 
к которым относились и сов-
ременные украинцы, которых 
называли русинами, — все мы 
жили, как в Евросоюзе, в ВКЛ. 
Можно проводить аналогии и 
с Советским Союзом. Литвин 
— это как паспорт граждани-
на СССР, в котором могла 
быть написана националь-
ность: жемойт, русин, полоча-
нин, аукштайт.

— ВКЛ было общим славя-
но-балтским государством. 
Жемойты, предки современ-
ных литовцев, вошли в него 
только в 1413 году. Поэтому 
полное название «Великое 
княжество Литовское, Рус-
ское и Жемойтское» в перево-
де на современный язык зву-
чит как «Великое княжество 
Белорусское, Украинское и 
Литовское», — рассказывает 
Анатолий Грицкевич. — При-
чем белорусская культура бы-
ла образующей, общей для 
ВКЛ. Традиции Полоцкого и 
других белорусских княжеств 
стали базой при создании 
ВКЛ. 

Белорусский язык тогда был 
языком аристократов. Сейчас 
его стыдятся, считая «колхоз-
ным», — а тогда в Европе бы-
ло два языка международной 
переписки. Латинский и ста-
робелорусский. На нем из Ри-
ма писали письма в современ-
ную Молдову, — улыбаясь, 
рассказывает Анатолий, шо-
кируя фактом. 

— Великие князи, Витовт и 
Ягайло, в быту разговаривали 
на белорусском. Плохо знали 
старолитовский и польский. 
Ягайло управлял Польшей, 
разговаривая «па-беларуску». 
А в Москве сохранилась за-
пись XVII века, которая гла-
сит: «Ондрюшка Иванов, лит-
вин из города Орши». 

Белорусов перестали ассо-
циировать с литвинами в со-
ветской истории: нужно было 
доказать, что уже в средневе-
ковье наши предки знали, что 
случится в 1917 году. Поэтому 
факты конфликтов между 
Москвой и белорусами-литви-
нами замалчивались, списы-
вались на современных литов-
цев и поляков.

Например, известное собы-
тие: смута 1612 года, оккупа-
ция поляками Москвы. 

— Поляки? Сусанин водил в 
болото белорусов: если под-
нять списки, поляки были 
только на четвертом месте по 
количеству воинов. Больше 
всего в войске было литвинов-
белорусов, они же были и ко-
мандирами, — рассказывает 
Анатолий, листая книги.

— Взять, к примеру, пере-
пись войска литовского 1528 
года. То же самое: сплошная 

центральная и южная Бела-
русь, балтов можно по паль-
цам пересчитать. А известная 
битва под Оршей, когда бело-
рус-литвин Острожский раз-
громил московские войска? 
Мы тогда боролись с Москвой 
за лидерство в объединении 
славянских земель. Увы, про-
играли, поэтому литвины 
должны были исчезнуть… 

«Бел» означает «балт»

В дальнейшей беседе выяс-
няется масса интересного. В 
том числе и происхождение 
названия «Беларусь». В 1795 го-
ду современные белорусские 
земли отошли Российской им-
перии. Поэтому для нас, лит-
винов, нужно было придумать 
какое-то название. 

Название «Белая Русь» бы-
ло плавающим, им периоди-
ческ и назы ва л и как ие -то 
земли. Когда-то так называ-
ли даже Владимирское кня-
жество. Но к XVIII веку назва-
ние прочно закрепилось за 
витебскими, полоцкими и мо-
гилевскими землями. Поэто-
му, чтобы как-то назвать лю-
дей, которые заселяли эти 
территории, остановились на 
варианте «белорусы», как са-
мом удобном для ассимиля-
ции. Согласитесь, литвина 
сложнее убедить в том, что 
он русский… Кстати, на ли-
т о в с к о м  « б е л »  о з н а ч а е т 
«балт», поэтому белорус озна-
чает «балторус»… 

ИСТОРИЧЕСКИЙ ФАКТ

В средневековой Европе было два языка дипломатической 
переписки: латинский и старобелорусский. Они же были род-
ными для Ягайло и Витовта.

КСТАТИ

В белорусском и литовском языках много общих слов: вавёр-
ка, патэльня, сябар, гарбата и т.д. Еще больше общего и с поль-
ским языком. Если бы в родной стране разговаривали на бело-
русском, границу пришлось бы открывать не только на восток. 

Почему белорусы не празднуют тысячелетие 
древней Литвы?

— Очень трудно организовать широкомасштабное праздно-
вание тысячелетия Литвы в Беларуси. В Литве подготовкой 
занималось целое госучреждение. Литовцы готовились це-
лых пять лет! — рассказывает Александр Стрельцов-Карвац-
кий. — У нас же речь идет о группе энтузиастов. Если честно, 
очень не хватает господдержки. Мы обратились с инициати-
вой создания серии почтовых марок в честь тысячелетия Лит-
вы — пока ответа нет было. 

Со второй инициативой совсем все плохо. Хотим уста-
новить две памятные мемориальные доски в честь ты-
сячелетия Литвы. В Новогрудском и Минском костелах. 
Как выяснилось, их нужно утверждать в Совете минис-
тров. Отправили запрос, но пока ответа не было. Может 
быть, потому что разрешение на установку должен под-
писать са м п рем ьер -м инистр, — с г рустью вздыхает 
Александр. 

БУДЬ В КУРСЕ

В голове каждого белоруса должна быть четкая цепочка. 
1. Полоцкое княжество — исток государственности совре-

менных белорусов. Было одним из самых демократических 
государств в мире.

2. ВКЛ — следующее государственное образование, в кото-
ром предки нынешних белорусов именовали себя общим на-
званием «литвины». 

3. Речь Посполитая — мирный союз двух народов, поляков 
и литвинов. 

4. Северо-Западный край — годы без государства, под за-
претом в составе Российской империи. Тогда и появляется на-
звание «белорусы».

«Комсомольская правда в Белоруссии»

Вот тут и начинается самое интересное.
Темным цветом на карте ВКЛ XVI века обозначены границы 
древней Литвы. Из нее выросло Великое княжество Литовс
кое. Заметно, что в XI веке значительную часть современных 
белорусских земель называли Литвой. Обратите внимание, 
что населенные пункты с корнем «лит» на карте находятся на 
территории современной Беларуси. 
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  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

МИНЗДРАВ ПРОГНОЗИРУЕТ 
РОСТ ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ РАКОМ
В ближайшей 

перспективе в 

Беларуси следует 

ожидать 

значительного 

роста уровня 

заболеваемости 

злокачественными 

новообразованиями. 

Такой прогноз 

сделал министр 

здравоохранения 

Василий Жарко 16 

июля на открытии в 

Минске 

Евразийского 

конгресса по 

опухолям головы и 

шеи, сообщает 

БелаПАН. 

Это произойдет в связи 
с увеличением числен-
ности населения в возрас-
те 55-75 лет, пояснил ми-
нистр. Ожидается, что к 
2010 году число жителей 
этого возраста увеличит-
ся более чем на полмил-
лиона человек. Именно у 
пожилых людей вероят-
ность заболевания раком 
выше, отметил Жарко. 

По его словам, тенден-
ция увеличения заболе-
ваемости злокачествен-
ными опухолями просле-
живается во всем мире. 

По прогнозам ООН, число 
лиц старше 60 лет в бли-
жайшее время в мире 
увеличится более чем в 3 
раза и к 2050 году достиг-
нет почти 2 млрд. чело-
век. По информации Все-
мирной организации 
здравоохранения, к 2030 
году в мире станет вдвое 
больше людей с онколо-
гическими заболевания-
ми. Количество заболева-
ний раком растет очень 
быстро, и в ближайшие 
годы онкология может 
выйти на первое место 
среди причин смертнос-
ти, опередив сердечно-со-
судистые заболевания, 
отмечают специалисты. 

Как сообщил Жарко, 
ежегодно в мире регист-

рируется 10 млн. новых 
случаев раковых заболе-
ваний и более 6 млн. чело-
век умирает от рака. 
Смертность от рака вы-
ше, чем от ма л ярии, 
 СПИ Да, туберкулеза 
вместе взятых. 

Министр подчеркнул, 
что в Беларуси борьба с он-
кологией является одной 
из приоритетных. В стра-
не создана «уникальная и 
высокоэффективная, раз-
работанная еще в советс-
кое время» модель оказа-
ния онкологической помо-
щи, подразумевающая 
лечение больных в специ-
ализированных много-
профильных онкологи-
ческих учреждениях. 

За последние 5 лет в Бе-

ларуси существенно мо-
дернизирована матери-
ально-техническая база 
всех онкологических уч-
реждений, заявил глава 
Минздрава. В 2004 году с 
введением националь-
ных стандартов, учиты-
вающих мировой и собс-
твенный опыт, обследо-
в а н и е  и  л е ч е н и е 
онкологических больных 
строго регламентирова-
но. Любой житель рес-
публики, независимо от 
места проживания и со-
циального статуса, имеет 
возможность получить 
полноценное обследова-
ние и адекватное лече-
ние, подчеркнул Жарко. 

 «Белорусские 
новости»

НОВОСТИ

В БЕЛАРУСИ МОЖЕТ 
ПОЯВИТЬСЯ НОВЫЙ 
ТЕЛЕКАНАЛ 
К 2010 году в Беларуси может появиться новый 

телеканал «ТРО Союза». Как рассказал депутат 
Палаты представителей Геннадий Давыдько, на 
днях этот вопрос обсуждался на заседании Ко-
миссии Союзного государства по информацион-
ной политике. Сейчас канал доступен только в 
России или через спутник.

«В Подмосковье было проведено заседание 
комиссии Союзного государства по информа-
ционной политике. Одна из главных тем — это 
увеличение вещания телерадиовещательной 
организации Союзного государства «ТРО Сою-
за», — рассказал Геннадий Давыдько «Еўра-
пейскаму радыё для Беларусі».

«Сейчас канал доступен только в России или 
через спутник. Надеемся, что до нового года и в 
Беларуси будет вещать «ТРО Союза». Сейчас ве-
дется работа, чтобы поставить его в Беларуси на 
какую-нибудь кнопку», — сообщил депутат.

В эфире телеканала много фильмов из белорус-
ских и российских кинофондов и нет рекламы, 
отметил он.

Телерадиовещательная организация Союзного 
государства («ТРО Союза») создана по договору 
между Россией и Беларусью 22 января 1998 года. 
Основными направлениями работы «ТРО Сою-
за» являются: укрепление отношений братства, 
дружбы и всестороннего сотрудничества между 
государствами-участницами Союзного госу-
дарства, углубление интеграции двух дружест-
венных стран, сохранение и развитие историко-
культурной общности братских народов, созда-
н и е  б л а г о п р и я т н ы х  у с л о в и й  д л я 
функционирования единого информационного 
пространства, повышение международного ав-
торитета Союзного государства.

«Телеграф»

  ЭКОНОМИКА

МВФ ПОДДЕРЖИВАЕТ ПОВЫШЕНИЕ СТАВКИ НДС В БЕЛАРУСИ
Международный валют-

ный фонд, который открыл 
Беларуси кредитную линию 
на 3,5 миллиарда долларов, 
считает, что Минск не нужда-
ется в дополнительном вне-
шнем финансировании с уче-
том тех кредитов, которые 
уже получены либо обещаны 
до конца этого года, и реко-
мендует Минску приватиза-
цию, а также изменение ос-
новных налогов, сказала в 
интервью Рейтер глава пред-
ставительства фонда Ната-
лия Колядина. 

С конца прошлого года Бе-
ларусь получила российские 
кредиты на 1,5 миллиарда 
долларов, два транша креди-
та МВФ примерно на такую 
же сумму и рассчитывает до 
конца года получить от МВФ 
еще 1,36 миллиарда долла-
ров, 200 миллионов от Все-
мирного банка и 500 милли-
онов от России.

«Наши прогнозы в данный 
момент показывают, что раз-
рыв финансирования в 2009 
году закрыт. Если экономи-
ческая ситуация останется 
такой, как сейчас, то мы рас-
считываем, что Беларусь за-
кроет разрыв в финансирова-
нии теми источниками, кото-
рые уже идентифицированы», 
— сказала Колядина.

«Осложнение будет, если 
Россия не вы делит те 500 

миллионов долларов, кото-
рые планирова лось полу-
чить», — добавила она.

Беларусь ожидает российс-
кий кредит в 500 миллионов с 
весны этого года, однако в 
мае Москва отложила выда-
чу кредита, усомнившись в 
эконом и ческой пол и т ике 
Минска и надежности Бела-
руси как заемщика.

МВФ считает, что у других 
потенциальных доноров нет 
оснований сомневаться в пла-
тежеспособности Беларуси.

«Согласно нашим расчетам 
Беларусь будет в состоянии 
обслуживать свой внешний 
долг и в 2009, и в 2010 годах. 
Он не достиг того уровня, ког-
да это может оказать значи-
тельное негативное влияние 
на экономику в целом», — ска-
зала Колядина.

СОЗДАТЬ УСЛОВИЯ ДЛЯ 
ПРИВАТИЗАЦИИ

Сохранившая в государс-
твенной собственности боль-
шую часть экономики Бела-
русь должна активнее прово-
дить приватизацию, чтобы 
обеспечить экономический 
рост после окончания кризи-
са, считает глава представи-
тельства МВФ.

«Многие обозреватели гово-
рят, что сейчас не время для 
приватизации, потому что 
рыночные условия недоста-

точно хороши. Это, возможно, 
так, но сейчас хорошее время, 
чтобы подготовить к привати-
зации значительные активы, 
которые находятся в государс-
твенной собственности», — 
сказала Колядина.

Беларусь, которая в послед-
нее время пустила на свой ры-
нок ряд крупных иностран-
ных, прежде всего российс-
ких, банков, с прошлого года 
анонсировала продажу двух 
контрольных и двух минори-
тарных пакетов в крупней-
ших госбанках.

МВФ говорит, что привати-
зация в банковском секторе 
является условием дальней-
шего кредитования.

«Программой предусматри-
вается приватизация в облас-
т и фи на нсовог о сек т ора. 
Часть пакетов, миноритарные 
либо контрольные пакеты 
банков должны быть прива-
тизированы в этом году», — 
сказала Колядина.

«Финансовый сектор Бела-
руси был меньше подвержен 
кризису, поскольку он меньше 
полагался на внешнее финан-
сирование. Банковский сек-
тор Беларуси находится, по-
жалуй, в более выгодном по-
ложении, чем банковские 
сектора других стран регио-
на», — добавила она.

По ее словам, правительс-
тво намерено создать специ-

альное агентство по привати-
зации госсобственности.

«Что касается приватиза-
ции промышленных предпри-
ятий, мы не ставим каких-то 
определенных задач по сро-
кам продажи акций. Но мы бы 
хотели видеть значительный 
прогресс в области создания 
условий для приватизации», 
— добавила она.

ИЗМЕНИТЬ НАЛОГИ, 
ЛИБЕРАЛИЗОВАТЬ 
ЦЕНЫ

МВФ рекомендует белорус-
ским властям активнее либе-
рализовать цены, а также про-
вести преобразование налого-
в о й  с и с т е м ы ,  о т м е н и в 
взимаемый с оборота однопро-
центный налог в фонд подде-
ржки сельхозпроизводителей 
и повысив налог на добавлен-
ную стоимость, который со-
ставляет 18 процентов.

«Нам эта мера представляет-
ся очень важной, поскольку на-
лог с оборота — это налог, кото-
рый имеет каскадный эффект. 
В конечном счете производите-
ли платят больше, чем в слу-
чае, когда страна перейдет це-
ликом на НДС», — сказала Ко-
лядина.

В последнее время Бела-
русь смягчила ограничения 
на рост цен в ряде отраслей, 
а также отменила существо-
вавший 5-процентный мак-
симум на повышение цен в 

течение месяца.
«В принципе, идет процесс 

либерализации цен. Но он 
должен стать системным... Я 
не видела комплексной про-
граммы либерализации цен, 
хотя процесс идет», — сказа-
ла Колядина.

Выполняя условия МВФ, 
Нацбанк Беларуси в начале 
года девальвировал рубль на 
20 процентов, а в июне рас-
ширил коридор обменного 
курса белорусского рубля до 
+/- 10 процентов с прежних 
+/- 5,0 процентов. Беларусь 
также отказалась от бюджет-
ного дефицита, значительно 
сократив расходы бюджета.

«Программа выполняется 
удовлетворительно. По пер-
вому обзору лишь один по-
казатель не был выполнен, 
ч т о  о б ъ я с н я е т с я  о б щ и м 
ухудшением экономической 
обстановки», — сказала Ко-
лядина.

«На данный момент меры, 
ко т орые п р ед ус мо т р ен ы 
программой, выполняются».

Выделивший Беларуси в 
начале года кредит на 2,5 
миллиарда долларов МВФ в 
июне увеличил размер кре-
дитования до 3,5 миллиар-
дов, одобрив выполнение 
правительством согласован-
ной с фон дом программы 
структурных реформ.

Reuters.Ru
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  ОБЩЕСТВО

ПРЕДЧУВСТВИЕ БЕДНОСТИ
Белорусские граждане, относящие себя к 

среднему классу, опасаются стать 

бедными. По мнению специалистов, 

данная тенденция может обрести 

массовый характер уже в следующем году. 

Белорусы, относящие се-
бя к среднему классу, начи-
нают беднеть. По данным 
Независимого института 
социально-экономических 
и политических исследова-
ний, в марте индекс мате-
риального положения бе-
лорусов достиг почти ре-
кордного отрицательного 
значения — «минус» 61,9. В 
июне этот показатель 
практически в два раза 
улучшился, однако, гово-
рят эксперты, ненадолго. 
Экономисты также отме-
чают, что основной «жерт-
вой» кризиса в Беларуси, 
как и в большинстве евро-
пейских стран, будет сред-
ний класс. 

Бедность не порок? 

По данным последне-
го социолог и ческого 
опроса, проведенного 
Независимым инсти-
тутом социально-эко-
номических и полити-
ческих исследований, 
зарегистрированным в 
Вильнюсе, к среднему 
классу по уровню дохо-
дов себя отнесли почти 
60 процентов респон-
дентов. Вместе с тем 
п о н я т и е  « с р е д н и й 
класс» — это совокуп-
ность не только эконо-
мических, но и соци-
альных факторов, под-
черкивают эксперты.

Пр и н я т о е В с е м и р -

ным банком определе-
ние «среднего класса» 
с у р овнем доходов в 
д и а п а з оне 3 5 0 0 - 8 0 0 0 
долларов на члена се-
мьи в месяц для Бела-
руси явно не подходит. 
Социологи отмечают, 
ч т о  с у щ е с т в е н н у ю 
роль в отнесении себя 
к пон я т и ю «сред н и й 
класс» играет воспри-
ятие достатка. 

Кризис, безусловно, 
о т р а ж ае т с я н а э т ом 
восприятии не в луч-
шую сторону. Как отме-
чает директор Белорус-
ского института стра-
т е г и ч е с к и х 
исследований Виталий 
Силицкий, люди, ранее 
считавшие свой зарабо-
ток средним, перево-
дятся на предприятиях 
на неполную рабочую 
неделю, уровень их до-
ходов сокращается, и 
они перестают воспри-
нимать себя как сред-
ний класс. Получается, 
говорит эксперт, что 
средний класс для бе-
лоруса заканчивается в 
тот момент, когда он 
начинает считать себя 
бедным.

Возможно, что в 
2009 году к 
бедным сможет 
отнести себя 
половина граждан 
Беларуси

На взгляд независи-
мого экономиста Ми-
хаила Залесского, если 

сохранятся нынешние 
тенденции в экономи-
ке, в 2010 год у к бед-
н ы м смог у т о т нес т и 
себя около половины 
граждан страны. 

Реакция на это будет 
ч и с т о  б е л о р у с с к а я : 
н и кто не соби рается 
ждать помощи извне, 
со стороны государст-
ва, считает экономист. 
Люди вновь приступят 
к самообеспечению, то 
есть начнут «кормить-
ся со своих огородов в 
деревнях и приусадеб-
ных участков». 

При этом, по мнению 
Залесского, уменьше-
н и е  ч и с л а  т е х ,  к т о 
раньше относил себя к 
среднему к лассу, мо-
жет произойти в основ-
ном за счет той части 
людей, заработок кото-
рых зависит от госбюд-
жета и доходов пред-
приятий, не способных 
с е г о д н я  п р о д а в а т ь 
свою продукцию. 

Экономист отмечает, 
что уже сейчас на мно-
гих предприятиях, где 
возникли сложности со 
сбытом, люди на собс-
твенном кармане стали 
ощущать влияние кри-
зиса. И если бы не под-
держка государства, са-
моопределение беднос-
ти для многих из них 
могло бы стать реаль-
ностью уже сегодня.

«Немецкая волна»

ПОЛИТИКА

ПОСОЛ ШВЕЦИИ: 

БЕЛОРУСЫ ИНТЕРЕСНЫ ЕВРОПЕ 
СВОЕЙ УНИКАЛЬНОСТЬЮ
Посол Швеции в Беларуси Стефан Эрикссон 18 июля 

приветствовал участников V Cъезда белорусов мира, 
который открылся в Минском международном обра-
зовательном центре. 

«Прежде чем стать европейцем, нужно стать бело-
русом», -– заявил посол Швеции.

По его словам, он четвертый год работает в Беларуси 
и восхищается белорусским языком и культурой. «Я ви-
жу, что белорусы – уникальная и немаленькая европей-
ская нация, по количеству немного превышающая 
шведскую, нация, имеющая право на существование, 
на свою культуру и свой язык»,– сказал дипломат.

Белорусы могут принести в Европу свою уникаль-
ную историю, культуру и язык, считает посол. «Имен-
но этим вы интересны для нас и для всего мира», – под-
черкнул Эрикссон. По его словам, самое важное, что 
определяет белорусскую нацию, — это ее культура.

Дипломат считает «очень важной» проблему сохра-
нения и развития национальной идентичности бело-
русов, объявленной темой съезда, «поскольку, пре-
жде чем стать европейцем или гражданином мира, 
нужно все же стать белорусом».

ОБЩЕСТВО

БЕЛОРУССКИЙ АСТРОНОМ
ЛЮБИТЕЛЬ ОТКРЫЛ НОВЫЙ 
АСТЕРОИД
Впервые в истории Беларуси астроном-любитель от-

крыл в глубинах космоса новый астероид, который, воз-
можно, назовут в честь его родного Витебска. 

Белорусская астрономия может гордиться: где-то в 
созвездии Девы движется астероид, который в скором 
времени получит свое название. Объект был открыт с 
дачного поселка под Витебском. Искали сверхновые 
звезды в далеких галактиках, а нашли бесхозный ка-
мень, размером в 12 футбольных полей. 

Виталий Невский построил свою дачную обсервато-
рию 20 лет назад. Все это время охотится за новыми ко-
метами. В общей сложности 500 часов наблюдений, с 
гордостью говорит он, но открыть пока удалось только 
астероид в 300 миллионах километров от Земли. 

«Сначала это было отправлено в Международный 
планетный центр, потом пришло подтверждение отту-
да. Потом я уже сказал жене, что открытие получи-
лось», — рассказал Виталий Невский. 

Мало зафиксировать астероид — нужно за ним на-
блюдать определенное время, чтобы рассчитать его ор-
биту. Для этого не одну ночь требуется просидеть под 
звездным небом. Астроном Невский привлекал даже 
обсерватории из Нью-Мехико, чтобы отследить объект. 

Когда все расчеты были сделаны и было получено 
подтверждение об открытии, белорус получил право 
дать астероиду название. Ему предлагали множество 
вариантов. Даже имя первого и единственного прези-
дента Беларуси, но он выбирает из трех других назва-
ний. 

«В честь нашего города Витебска можно его назвать. 
Можно в честь Чижевского, это выходец из Беларуси, 
известный ученый. Есть вариант назвать его в честь 
Голубева Владимира Александровича. Это наш витеб-
ский астроном-профессионал, можно сказать, единс-
твенный в своем роде», — рассуждает Виталий Невс-
кий. 

"НТВ"

  НОВОСТИ

ЛУКАШЕНКО С СЫНОМ КОЛЕЙ КАТАЛСЯ ПО 
МИНСКУ НА МОТОЦИКЛЕ HARLEYDAVIDSON 
В прошлую субботу 

Александр 

Лукашенко 

прокатился на 

мотоцикле с 

участниками байк

фестиваля 

«Минск2009», 

который проходил 

под белорусской 

столицей c 17 по 19 

июля.

А л е к с а н д р  Л у к а -
ш е н ко п о с е т и л п л о -
щадку у Дворца спор-
та в Минске, котора я 
стала отправной точ-
кой пара да ба й керов 
в рамках проход яще-
го фестива л я.

П о  т е л е к а н а л у 
" О Н Т "  б ы л  п о к а з а н 
сюжет с кадрами, как 
Лукашенко в красно-
зеленой майке ходи л 
и  о с м а т р и в а л м о т о -
ц и к л ы  у ч а с т н и к о в 
п а р а д а .  З а т е м  о д и н 
и з  б а й кер ов с к а з а л , 
ч т о  о н  о ч е н ь  с ч а с т -
л и в  у в и д е т ь  « т а к 
близко прези дента».

П р е д с т а в и т е л и 
международного клу-
б а б а й кер ов под ари-
ли Лукашенко д ж ин-
с ов у ю к у р т к у с  б а й -
керской символикой, 
а та к же п ред лож и л и 
п р о к а т и т ь с я  н а  о д -
н о м  и з  м о т о ц и к л о в 
H a r l e y - D a v i d s o n  в о 
гл а в е п ар а д а б а й ке -
р о в ,  н а  ч т о  т о т  д а л 
согласие.

По материалам 
СМИ

НОВОСТИ

В МИНСК ПЕРЕЕЗЖАЕТ ПЕРВОЕ  
МОСКОВСКОЕ КАЗИНО
Московское казино "Шангри Ла" 

переезжает в Беларусь. Факт выда-
чи первой лицензии для работы в 
Минске подтверждает Министерс-
тво спорта и туризма.

Как известно, деятельность кази-
но в российской столице и других 
кру пных города х зап рещена с 1 
и ю л я.  По э т ом у ож и д ае т ся,  ч т о 
часть их переедет в Беларусь. В 
Минске же заинтересованы в при-

влечении крупных инвесторов в иг-
ровой сектор.

Как сообщает «Интерфакс», бело-
русское правительство должно рас-
смотреть проект создания в районе 
Национального аэропорта Минск 
развлекательно-игрового комплек-
са. Туда смогут прилетать иност-
ранцы, для которых на трое суток 
будет создана безвизовая зона.

Еврорадио

НОВОСТИ

ХОТЯТ СОЗДАТЬ 
«КАРТУ 
БЕЛОРУСА 
ЗАРУБЕЖЬЯ»
V Съезд белорусов ми-

ра предложил властям 
создать свидетельство 
белоруса зарубеж ья. 
Оно п ла н и руе т ся по 
аналогии с известной 
«картой поляка».

По мнению участников 
съезда, такое свидетель-
ство должно помочь эт-
ническим белорусам при 
посещении ими истори-
ческой родины. В част-
ности, им планируется 
разрешить получать мно-
горазовую белорусскую 
визу на льготных услови-
ях, не регистрироваться 
по прибытии в Беларусь.

Кроме того, съезд при-
нял обращения к различ-
ным государственным 
органам о создании уч-
реждений по делам бело-
русской диаспоры, охра-
не историко-культурных 
ценностей, поддержке бе-
лорусскоязычных СМИ, 
теле- и радиопрограмм за 
пределами Беларуси. 

«Белорусские 
новости»

На мотоцикле с сыном
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КУРЬЕЗЫ

АМЕРИКАНЕЦ КУПИЛ 
ПАЧКУ СИГАРЕТ ЗА 23 
КВАДРИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ 
В американском штате Нью-Гэмпшир торговый 

автомат на бензоколонке взял с мужчины 23 квад-
риллиона долларов за пачку сигарет. Американец, 
которого зовут Джон Мушински, утверждает, что 
даже не сразу заметил, за сколько приобрел одну 
пачку сигарет. Мужчине пришлось два часа разго-
варивать по телефону с Bank of America.

По словам Джона Мушински, когда он проверил 
свою карточку и увидел цифру 23148855308184500, 
он подумал, что “кто-то купил Европу с помощью 
его кредитной карточки”.

Как сообщает Associated Press, после долгих раз-
бирательств счет Джона Мушински был исправ-
лен. По версии Bank of America, виновным в гру-
бейшей ошибке является производитель карт 
VISA. В компании, где производят пластиковые 
карточки, наоборот, полагают, что виноват банк.

Суммы в 23 квадриллиона хватило бы приобре-
тать всю продукцию табачных фабрик в течение 
более 11 лет, если учесть, что в год производится 
около 300 млрд. пачек, а цена одной пачки в США 
составляет семь долларов.

Также этой суммы хватило бы, чтобы выплатить 
США 20 раз свой государственный долг.

«Телеграф»

НОВОСТИ

76ЛЕТНИЙ ИТАЛЬЯНЕЦ ПОЛУЧИЛ 
ДЕСЯТОЕ ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ
Итальянец, который отдал учебе многие годы сво-

ей жизни, в 76 лет сумел получить десятое высшее об-
разование, сообщает РИА «Новости» со ссылкой на 
агентство АНСА. 

Житель южного городка Троя Леонардо Алтобел-
ли на минувшей неделе стал дипломированным спе-
циалистом по биотехнологиям. 

Итальянец, который работал семейным врачом и 
даже успел побывать мэром родного города, зачастую 
проводит дни за книгами, однако не занимается этим 
маниакально. «Я учусь только тогда, когда мне нуж-
но сдавать экзамен. Свое свободное время я посвящаю 
другим увлечениям», — признался он. 

Свое первое высшее образование Алтобелли полу-
чил в сфере медицины, затем он окончил универси-
тет по специальностям юриспруденция, политичес-
кие науки, литература, философия, воспитательные 
науки, сельское хозяйство, туризм, история и обще-
ствознание и, наконец, биотехнологии. 

Однако итальянец не собирается останавливаться 
на достигнутом и не исключает, что продолжит 
грызть гранит науки. 

Все эти годы Алтобелли активно поддерживала его 
семья — дети, жена и две сестры. 

Молодым людям, которым учеба дается с трудом, 
он советует быть серьезными и усидчивыми и в пер-
вую очередь тренировать память.

«Белорусские новости»

  ЗДОРОВЬЕ

«БЕЛМЕДПРЕПАРАТЫ» ПОПАЛИ В 
«ЧЁРНЫЙ СПИСОК» РОСЗДРАВНАДЗОРА
Федеральная служба по надзору в сфере 

здравоохранения и социального развития 

составила очередной рейтинг 

отечественных и зарубежных лидеров 

среди фармацевтических производителей, 

поставивших в Россию больше всего 

недоброкачественной продукции за 

первые шесть месяцев этого года. 

Как сообщает пресс-
служба Росздравнадзора, 
лидерами «черного спис-
ка» среди зарубежных 
производителей являют-
ся компании «Здоровье» 
(Украина, 12 серий забра-
кованных лекарствен-
ных средств), Novartis 
Pharma AG (Германия, 
семь серий), Sagmel Inс. 
(США, пять серий), Polfa 
(Польша, 5 серий), Shreya 
Life Sciences Pvt.Ltd (Ин-
дия, четыре серии), Sishui 
Xierkang Pharmaceutical 
Co.Ltd (Китай, четыре се-
рии) и «Белмедпрепара-
ты» (Беларусь, две серии). 

Рейтинг же российских 

производителей лекарс-
твенных средств по объ-
ему забракованной про-
дукции возглавляет «Со-
текс». Он произвел сто 
серий забракованных ле-
карств, 98 из них — пре-
парата «Милдронат». В 
список Росздравнадзора 
также вош ли фирмы 
«Флора Кавказа» (10 се-
рий), «Новосибхимфарм» 
(девять серий), «Йодные 
технологии и марке-
тинг» (девять серий), 
«Вифитех» (шесть серий), 
«Дальхимфарм» (пять се-
рий), «Татхимфармпре-
параты» (пять серий), 
«Мосхимфармпрепараты 

им. Н. А. Семашко» (че-
тыре серии), «Ростовская 
фармфабрика» (четыре 
серии), «Ярославская 
фармфабрика» (четыре 
серии) и дочернее пред-
приятие «ГосНИИОХТ» — 
государственный завод 
медицинских препаратов 
(девять серий). 

Теперь в отношении ря-
да препаратов этих ком-
паний будет проводить-
ся обязательный предва-
рительный контроль 
качества. 

Р у ков од и т е л ь Ро с -
здравнадзора Николай 
Юргель выразил озабо-
ченность тем, что в усло-

виях экономического 
кризиса активность мо-
шенников и преступни-
ков от фармации возрас-
тает, причем подделыва-
ются са м ые ходовые 
препараты. Особой попу-
лярностью у подполь-
ных производителей 
пользуются дешевые па-
рацетамол и ацетилса-
лициловая кислота, а 
также более дорогие ни-
фепидин и преднизол. 

«Усилий только Рос-
здравнадзора и правоох-
ранительных органов в 
этой ситуации недоста-
точно», — отмечает Юр-
гель. Он считает, что 
фармацевтические про-
изводители должны уси-
лить контроль за сырь-
ем, из которого произво-
дятся лекарства, а также 
за всеми этапами произ-
водства.

 Zabinfo.Ru.

  ТЕХНОЛОГИИ

АМЕРИКАНСКИЙ «РОБОТЛЮДОЕД» 
ОКАЗАЛСЯ ВЕГЕТАРИАНЦЕМ
Новый робот, способ-

ный получать энергию 
из органических мате-
риалов, который разра-
батывается в интересах 
в о ен ног о в е домс т в а 
США, не будет употреб-
лять останки людей и 
животных, поскольку 
является вегетариан-
цем. Об этом, как сооб-
щает Fox News, заявил 
представитель компа-
н и и  C y c l o n e  P o w e r 
Technology, которая раз-
работала двигатель ма-
шины. 

Р а н е е  н е к о т о р ы е 
средства массовой ин-
формации, включая Fox 

News, сообщи ли, что 
американская компания 
Robotic Technology разра-
батывает робота, кото-
рый будет использовать 
в качестве источника 
энергии «биомассу», к 
которой можно отнести 
трупы людей и живот-
ных. Новая разработка 
получила наименование 
«Энергетически авто-
номный тактический ро-
б о т »  ( E n e r g e t i c a l l y 
Autonomous Tactica l 
Robot), или EATR. 

По словам президента 
Robotic Technology Боба 
Финкельштейна (Bob 
Finkelstein), машина бу-

дет запрограммирована 
таким образом, что смо-
жет распознавать спе-
цифические виды топ-
лива и избегать других. 
«Если этого нет в меню, 
он не будет есть это», — 
п о я с н и л  Ф и н к е л ь -
штейн. 

В связи с появлением 
в СМИ слухов о том, что 
EATR сможет употреб-
лять в качестве источ-
ников энергии челове-
ческие останки, компа-
н и я - р а з р а б о т ч и к 
распространила заявле-
ние, в котором поясни-
ла, что он будет рабо-
тать на топливе, кото-

р о е  « н е  с т р а ш н е е 
хвороста, травы и дре-
весной стружки». 

В то же время, как под-
ч е р к и в а е т  R o b o t i c 
Technology, на д ру га-
тельство над человечес-
кими останками явля-
ется военным преступ-
лением согласно ст. 15 
Женевской конвенции. 
Создание подобной ма-
шины не могло быть 
санкционировано воен-
ным ведомством США, а 
также разработчиком 
робота и его двигателя, 
утверждает производи-
тель.

Lenta.ru

  ПОЛИТИКА

КТО ПРИДЁТ НА СМЕНУ КИМ ЧЕН ИРУ?
Воспоминания 

учителей и бывших 

одноклассников по 

швейцарской школе 

дают некоторое 

представление о 

молодом человеке, 

которому, как 

полагают 

некоторые, суждено 

возглавить КНДР.

Он приехал в Швейца-
рию под вымышленным 
именем с коллекцией 
кроссовок Nike высшего 
качества и страстью к 
баскетболу, пишет автор 
статьи Эндрю Хиггинс. 

« М ы могл и т ол ько 
мечтать о такой обуви. А 

он носил ее», — вспоми-
нает Никола Ковачевич, 
бывший соученик на 
удивление обеспеченно-
г о с еверокорейског о 
мальчика. По оценкам 
Ковачевича, каждая па-
ра стоила свыше 200 дол-
ларов — почти в четыре 
раза выше средней ме-
с я ч н о й  з а р п л а т ы  в 
КНДР, где в конце 1990-х, 
по некоторым данным, 
миллион человек умер-
ли от голода. 

Сегодня этот бывший 
ученик, который исчез 
из школы так же зага-
дочно, как и появился в 
ней, — стал ключевой 
фигурой головоломки, 

которую пытаются раз-
гадать американские и 
азиатские разведслуж-
бы: кто возглавит воору-
женную ядерным ору-
жием Северную Корею, 
когда ее тяжелобольной 
лидер, Ким Чен Ир, сой-
дет со сцены? 

Многие признаки ука-
зывают на то, что следу-
ющим лидером Север-
ной Кореи станет имен-
но он, третий и самый 
младший сын Ким Чен 
Ира, 26-летний Ким Чен 
Ун. 

Швейцарское образо-
вание вероятного буду-
щего лидера Северной 
Кореи вызывает мучи-

тельный вопрос: расши-
рило ли оно горизонты 
его сознания за пределы 
узкого ксенофобного ви-
дения мира Северной Ко-
реи, где школы пугают 
учеников ужасами «аме-
риканского империализ-
ма»? 

«Есть большая разни-
ца между посещением 
школы в свободной стра-
не и в школе, где все 
д о л ж н ы  о т д а в а т ь 
честь», — утверждает 
Йели Студер, директор 
по образованию в мест-
ной а дминистрации. 
Обучение, добавляет он,  
— это «вопрос культу-
ры», и северокорейский 

школьник, обучавшийся 
в Либефельде, «почерп-
нет нечто такое, что по-
может повлиять на его 
жизнь». 

На видеокадрах, сде-
ланных на занятиях му-
зыкой, можно разгля-
деть азиатского мальчи-
ка в черных брюках, 
кроссовках Nike и чер-
ной спортивной майке с 
длинными рукавами. 
Обычно тихий и порой 
угловатый, особенно с 
девочками, он показы-
вал себя с другой сторо-
ны на баскетбольной 
площадке, вспоминают 
бывшие друзья. 

«Он был очень горя-

чий. Он мог управлять 
событиями. Он делал иг-
ру», — рассказывает Ко-
вачевич. — Когда я был 
уверен, что не смогу сде-
лать удар, я всегда знал, 
что он сможет». 

Марко Имхоф, другой 
его товарищ по игре в 
баскетбол, заявил, что 
кореец «ненавидел про-
игрывать, победа была 
очень важна для него». 

«Мы просто играли в 
баскетбол — а теперь он 
станет диктатором, — 
утверждает Ковачевич. 
— Надеюсь, он хороший 
лидер, но диктаторы 
редко бывают хороши». 

The Washington Post
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ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

МАЙКЛУ ДЖЕКСОНУ 
ПОСТАВЯТ ПАМЯТНИК ИЗ 
МАСЛА
Планы изваять гигантскую статую Майкла 

Джексона из масла и выставить ее на ярмарке 
в штате Айова поставлены на голосование. Ор-
ганизаторы ярмарки объявили о своем намере-
нии создать масляный мемориал в честь коро-
л я поп-музык и через несколько дней после 
смерти Джексона.

Но идея оказалась столь противоречивой, что 
в настоящее время решено провести интерак-
тивный опрос общественного мнения, чтобы 
решить следует ли продолжать работу в этом 
направлении.

«Новое русское слово» 

ИЗОБРЕТЁН НЕТАЮЩИЙ 
ШОКОЛАД
Один из лидеров мирового рынка шоколада, 

швейцарская компания Barry Callebaut, разра-
ботала теплоустойчивый шоколад.

Он выдерживает тепло человеческих рук, жа-
ру в автомобиле и плавиться начинает, лишь 
когда температура поднимается выше +55 гра-
дусов по Цельсию. Разработчик Ханс Вриенс по-
обещал, что продукт будет на 90% менее кало-
рийным, чем обычное лакомство.

За расплавление шоколада во рту станет от-
вечать не тепло человеческого тела, а слюна, 
подчеркнул Вриенс.

infox.ru

ФИЗИКИ СОЗДАЛИ 
ФОТОГРАФИРУЮЩУЮ 
ТКАНЬ
Ученые из Массачусетского технологическо-

го института создали специальную ткань, ко-
торая может работать как матрица фотокаме-
ры и служить для получения изображений. Об 
этом сообщает ScienceNOW, а статья исследова-
телей появилась в журнале Nano Letters. 

Нити новой ткани представляют собой  слож-
ную структуру. В центре проходит полупровод-
ник, заключенный в оболочку из полимерного 
изолятора, в котором протянуты металличес-
кие прожилки. Полупроводниковая часть ни-
ти регистрирует свет, и сигнал передается по 
металлическим прожилкам на компьютер. 

Лента.ru

КРЕПКОЕ СЛОВЦО 
ДЕЙСТВУЕТ КАК 
БОЛЕУТОЛЯЮЩЕЕ
Ученые задумались над тем, почему люди, 

когда внезапно ощущают боль, частенько вы-
крикивают различные ругательства. Может 
быть, на самом деле сквернословие уменьша-
ет восприятие боли? И действительно, иссле-
дование, проведенное специалистами Киль-
ского университета (Германия) на доброволь-
ц а х ,  п р о д е м о н с т р и р о в а л о ,  ч т о  л ю д и 
выдерживают болевые раздражители гораздо 
дольше, если они не сдерживают себя в выра-
жениях. 

Medpulse.ru

РЫБИЙ ЖИР ОМОЛАЖИВАЕТ 
НА НЕСКОЛЬКО ЛЕТ
Ученые обнаружили новое полезное свойство 

рыбьего жира. Оказывается, этот не всеми лю-
бимый продукт способен омолаживать клетки 
головного мозга на несколько лет.

Оказалось, что ежедневный прием рыбьего 
жира омолаживает клетки головного мозга в 
среднем на три года. При этом заметно улуч-
шается память. Также этот продукт является 
профилактическим средством различных умс-
твенных расстройств, появляющихся с возрас-
том.

NeBoley.com.ua

  ОБЩЕСТВО 

В США 28ЛЕТНИЙ БЕЛОРУС 
ПРИГОВОРЁН К СЕМИ ГОДАМ ТЮРЬМЫ
В  С Ш А  2 8 - л е т н и й 

эмигрант из Беларуси 
Виктор Крус приговорен 
судом штата Виржиния 
к семи годам и трем ме-
сяцам тюрьмы за мо-
шенничество с визами, 
уклонение от уплаты 
налогов и «отмывание» 
денег. Как сообщают 
американские СМИ, по 
окончании срока тюрем-
ного заключения Крус 
будет депортирован на 
родину.

Следствием установ-

лено, что с 2003 по 2008 
год более 3 тыс. 800 неле-
гальных иммигрантов 
из стран бывшего СССР 
попали в США при помо-
щи Круса и были устро-
ены на работу в отели, 
на автомобильный за-
вод «Форд», железнодо-
рожную товарную стан-
цию в Питсбурге. 

По данным следствия, 
с у щ е с т в ов а л с г ов ор 
между Крусом и пред-
ставителями отдель-
ных корпораций. В час-

тности, администрация 
некоторых отелей под 
разными предлогами 
отказывала американс-
ким претендентам на 
рабочее место, оставляя 
его для нелегалов из 
Восточной Европы. До-
ход Круса превысил 34 
млн. долларов, с которо-
го он не заплатил нало-
ги в размере 7,4 м лн. 
долларов.

Как сообщают амери-
канские СМИ, на суде 
белорус полностью при-

знал себя виноватым в 
налоговых и визовых 
махинациях, «отмыва-
нии» денег и сговоре. 

Го с о бв и н и т е л ь з а -
просил для Круса на-
казание в виде девяти 
лет лишения свободы, 
но, учитывая раская-
ние белоруса и его ак-
тивное сотрудничест-
во со следствием, суд 
приговорил его к семи 
г ода м т рем меся ца м 
тюрьмы.

БелаПАН

  ЭКОНОМИКА

ЕВРОПА ОПЯТЬ НЕ ДАЛА КРЕДИТ 
УКРАИНЕ НА ЗАКУПКУ ГАЗА 
В Брюсселе состоялся 

второй раунд техничес-
ких консультаций о пре-
доставлении Украине 
кредита для закачки газа 
в подземные хранилища. 
По его итогам Еврокомис-
сия и международные 
финансовые институты 
потребовали от предста-
вителей Украины предо-
ставить более четкую ин-
формацию о времени про-
ведения реформ в газовой 
сфере, пишет украинская 
газета «Дело». 

По словам представи-
теля Еврокомиссии Мар-
ка Грея, на прошедшей 
встрече стороны не об-
суждали конкретную 
сумму возможного займа. 
Газета напоминает, что 
премьер Украины Юлия 
Тимошенко заявляла о 
потребности страны в 4,2 
млрд. долларов. Однако, 
по неофициальной инфор-
мации, ЕС не намерен 
одалживать более чем по-
ловину этой суммы. 

Европейские банки — 
потенциальные кредито-
ры НАК «Нафтогаз Укра-
ины» — требуют, чтобы 
цены на газ в стране не до-
тировались из госбюдже-
та, заявил в пятницу офи-
циальный представитель 
Еврокомиссии Марк Грей 
— пишет газета «Коммер-
сант Украина». 

«Еврокомиссия и меж-
дународные финансовые 
институты попросили Ук-
раину предоставить бо-
лее детальный график 
проведения реформ», — 
сообщил господин Грей. 
Из госбюджета сейчас до-
тируется разница между 
ценой покупки газа тепло-
коммунэнерго (ТКЭ) у На-
фтогаза и ценой закупки 
монополией топлива у 
России». 

Повышение цены на 
газ для ТКЭ до уровня, не-
обходимого для отказа от 

дотаций, приведет к 
двукратному росту тари-
фов ТКЭ на горячую воду 
и отопление для населе-
ния, подсчитал замести-
тель директора научно-
технического центра 
«Психея» Геннадий Ряб-
цев. «Сейчас уровень рас-
четов населения перед 
ТКЭ не превышает 85%. 
Когда цены повысятся 
вдвое, думаю, он упадет 
до 60-65%», — цитирует 
«Коммерсант Украина» 
члена комитета Верхов-
ной рады по ТЭК Сергея 
Тулуба. 

Среди вариантов реше-

ния проблемы в Евроко-
миссии называют введе-
ние распределительных 
счетов при расчете за газ, 
когда средства, которые 
население платит за горя-
чую воду и отопление, в 
первую очередь будут 
поступать НАК «Нафто-
газ Украины» в счет опла-
ты газа, говорит Марк 
Грей. 

Между тем Европа ак-
тивно готовится к новому 
витку газового кризиса 
между Россией и Украи-
ной. 

Мы не можем исклю-
чить, что новый кризис 

начнется в августе», — за-
явил в Брюсселе евроко-
миссар по энергетичес-
ким вопросам Андрис Пи-
ебалгс. По его словам, 
Еврокомиссия уже приня-
ла меры. Среди таких мер 
он назвал выделение 3 
 млрд. евро на финансиро-
вание новой газовой и 
энергетической систем 
ЕС. Предусмотрено также 
строительство дополни-
тельных газопроводов — 
для того чтобы топливо 
можно было перекачи-
вать из одной страны в 
другую.

Newsru

ЮБИЛЕЙ

ЭКИПАЖ «АПОЛЛОНА11» ОТМЕТИЛ 40ЛЕТИЕ 
ВЫСАДКИ НА ЛУНУ
Когда на лунную 

поверхность 

впервые ступила 

нога человека, 

президенту США 

было семь лет

Нил Армстронг, Базз Олд-
рин и Майкл Коллинз отме-
тили 40-летний юбилей пер-
вой высадки на Луну в Белом 
доме, где их принял прези-
дент США Барак Обама.

По словам американс-
кого президента, даже 

спустя 40 лет после этого 
исторического события 
пример экипажа «Апол-
лона-11» продолжает вдох-
новлять американцев.

«Думаю, все мы помним 
тот момент, когда челове-
чество наконец-то вырва-
лось за пределы этой пла-
неты», — сказал Обама.

Американский прези-
дент, которому в тот мо-
мент было всего семь лет, 
сказал, что находиться в 
компании трех человек, 

навечно вписавших свои 
имена в историю, — это 
настоящее чудо.

Обама выразил свое 
восхищение героизмом, 
спокойствием и выдерж-
кой астронавтов.

Их достижение, по сло-
вам американского прези-
дента, «позволило вывести 
наши представления на 
новый уровень — не толь-
ко здесь, в Соединенных 
Штатах, но и во всем мире».

ВВС
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ДМИТРИЙ ОНАЧЕНКО: 
«МНЕ ДОРОГИ ОБЕ МЕДАЛИ»

ДОСЬЕ

Дмитрий ОНАЧЕНКО. 
21.05.78 г.р. Воспитанник 
ДЮСШ «Альбертин». Первые 
тренеры — А.Гусар, В.Город
ников, Г.Вербицкий. Игрок 
«Коммунальника». В высшей 
лиге сыграл 16 матчей, в І ли
ге — 216 (8), в Кубке — 12 игр. 
Чемпион Европы (2009), се
ребряный призер чемпиона
та мира (2008) по минифут
болу среди футболистов с 
ограниченным зрением.

В начале июля из Фран-
ции, где проходил чемпи-
онат Европы по мини-
футболу среди слабовидя-
щ и х  с п о р т с м е н о в 
(категория В2-В3), с золо-
той медалью вернулся 
слонимчанин Дмитрий 
Оначенко. Футболист 
«Коммунальника» с удо-
вольствием рассказал о 
европейском форуме.

— Это был тяжелый 
чемпионат. Играть сейчас 
было сложнее, чем на про-
шлогоднем чемпионате 
мира в Аргентине. Силы 
команд уравнялись, и, не-
смотря на то, что мы со-
перников обыграли с при-
личным счетом, не все 
было так просто и легко, 
как кажется на первый 
взгляд.

— Тем не менее свой 
квартет сборная Бела-
руси выиграла без про-
блем?

— Группа, как мы ее на-
зывали — три «И»: Испа-
ния, Ирландия, Италия, 
— была сильной. Против 
итальянцев я играл на 
чемпионате мира, с ос-
тальными на площадке 
встречаться не приходи-
лось. У испанцев, напри-
мер, сильный коллектив, 
который постоянно завое-
вывает медали. В этом го-
ду они также стали обла-
дателями бронзы. 

Начинали играть с ир-
ландцами с позиции ата-
ки. Тяжелое начало, жест-
кий футбол в исполнении 
соперника — в итоге я по-
лучил травму пятки, но 
благодаря врачам играл в 
дальнейшем во всех иг-
рах. Мы победили их 3:0. С 
итальянцами пришлось 
труднее, но одолели их со 
счетом 3:1. С испанцами 
боролись за выход из 
группы с первого места. 
Несмотря на то, что пер-
выми пропустили, смог-
ли сравнять результат. Я 
заработал пенальти, а 
Сергей Семеняко его реа-
лизовал. Мы успокоились 
и довели дело до победы 
6:2.

— В полуфинале надо 
было играть с хозяева-
ми чемпионата.

— И это меня удивило. 
Я думал, что в 1/2 финала 
выйдут англичане, но хо-
зяева смогли их в непло-
хом стиле обыграть 2:1. 
Перед игрой был день от-
дыха, и мы съездили на 
побережье Атлантическо-
го океана. На обратной до-
роге из-за сильной грозы 
отменили поезда, мы про-
сидели на вокзале, и тре-
нер высказал свои претен-
зии начальнику вокзала. 
До места, голодные и 
злые, добрались только в 
два часа ночи. Поэтому 
Анатолий Усенко попро-
сил наказать французов. 
И хотя игра была не-
простая, мы разгромили 

хозяев со счетом 12:0.
— В предсказуемом 

финале сыграли с Укра-
иной?

— Да, это наши извеч-
ные соперники. Мы пред-
полагали, что придется с 
ними играть, так как они 
выглядели сильнее во 
второй группе. Тренер на-
страивал нас на тяжелую 
игру. Все-таки украинцы 
высокие и атлетичные ре-
бята. Мы же их сумели 
обыграть за счет скорости 
и мобильности. Хотя на-
чало было сложным. Со-
перник не давал нам даже 
начать атаку. Но мы пере-
строились, вначале обби-
ли все штанги, а когда за-
били первый гол, не дали 
украинцам шансов, раз-
громив их 4:0.

— Дима, какие были 
ощущения после фи-
нального свистка?

— Сразу охватили эмо-
ции. Ребята уже станови-
лись чемпионами, а для 
меня это было в первый 
раз. Все очень радовались. 
Нам вручили кубок за зре-
лищную игру, приз за 
лучшую оборону (пропус-
тили 3 мяча) и лучшую 
атаку (забили 28 голов). 
Кроме того, наш голкипер 
стал лучшим вратарем 
турнира. Ну и, конечно, 
кубок победителей, кото-
рый очень похож на кубок 
Лиги чемпионов. В разде-
валке, естественно, было 
шампанское. К сожале-
нию, не попали на офици-
альное закрытие чемпио-
ната Европы, так как у нас 
были уже билеты на по-
езд до Парижа. Оттуда 
уже самолетом полетели 
в Минск.

— На чемпионате по-
ражал ворота соперни-
ков?

— Да, я о тл и ч и лся 
шесть раз. Забил один гол 
испанцам и пять — фран-
цузам.

— Как встретили вас в 
Беларуси?

— Очень теплая встреча 
состоялась в Федерации 
футбола. По словам ребят, 
а многие из них четырех-
кратные чемпионы мира 
и трехкратные чемпионы 
Европы, такое было впер-
вые. Цветы, почетные гра-
моты, поздравительные 
речи — для меня это было 
все ново и очень приятно. 
Только потом я отправил-
ся в Слоним.

— После прошлогод-

него чемпионата мира 
тренер Анатолий Усен-
ко собирался уходить 
из сборной?

— Да, собирался, так 
как команда, по сути, ни-
кому не нужна. Хотя в ка-
кой-то степени она уни-
кальна. Ведь ни одна на-
циональная команда в 
других видах спорта не 
имеет столько заслуг, как 
эта сборная. Не найдя 
поддержки, Анатолий 
Иванович, которому 61 
год, решил оставить кол-
лектив. Но так как белору-
сы — действующие чем-
пионы Европы, то органи-
заторы евротурнира во 
Франции потребовали 
прибытия на чемпионат. 
Вот здесь очень помог 
Геннадий Невыглас, кото-
рый выделил финансы на 
взносы и билеты, а также 
паралимпийский коми-
тет. Хотя команда офици-
ально относится к Минис-
терству спорта и туризма, 
оно не желает работать с 
коллективом. Уже перед 
поездкой Анатолий Усен-
ко признался нам, что 
ему сказала жена: «Толя, 
все равно ты не сможешь 
без этой команды». Так 
оно и получилось.

— Согласно регламен-
ту победителям чемпи-
оната Европы присваи-
вается звание мастера 
спорта международно-
го класса?

— Нам сказали, что фе-
дерация футбола будет 
ходатайствовать о полу-
чении игроками этого 
звания. В команде его не 
имеют только три челове-
ка, в том числе и я.

— Тебя, как и всю ко-
манду, ожидает встре-
ча с президентом Бела-
руси?

— Был звонок из Адми-
нистрации президента. 
Согласно протоколу мы 
готовим бумаги, анкет-
ные данные. Но когда эта 
встреча состоится, пока 
еще не известно.

—Дмитрий, какая ме-
даль для тебя ценнее — 
серебряная чемпионата 
мира или золотая чем-
пионата Европы?

— Каждая медаль цен-
на по-своему. Серебряная 
чемпионата мира — это 
моя первая награда. Я 
вспоминаю свои прошло-
годние ощущения, как я 
был рад награде. А вот ре-
бята, у которых уже есть 

золото мировых чемпио-
натов, были немного рас-
строены. Я был доволен 
тем результатом — пер-
вый раз такое случилось. 
А золотая медаль — это 
великолепная победа. 
Каждая награда ценна по-
своему. Я не могу их разде-
лить, поэтому мне дороги 
обе медали.

— Поддержка у сбор-
ной есть. Анатолий 
Усенко с командой оста-
ется. Значит, до следую-
щего чемпионата мира 
сборная доживет?

— Я думаю, да. Тем бо-
лее что очередной чемпио-
нат мира в следующем го-
ду планируется провести 
в Минске. Поддержка Ген-
надия Невыгласа имеется. 
В Испании есть представи-
тель, ответственный за 
футболистов со зрением 
категории В2-В3. Он за три 
месяца до начала соревно-
ваний приезжает в страну, 
проверяет всю базу, орга-
низовывает турнир. Ана-
толий Иванович разгова-
ривал с ним и в беседе пос-
тавил условие, чтобы в 
следующем году в Бела-
русь приехали зрелищные 
команды — сборные Бра-
зилии и Аргентины.

— Параллельно с ва-
шим чемпионатом прохо-
дил турнир среди слепых. 
Расскажи подробнее.

— В нем участвуют 
спортсмены со зрением 
категории В1. Они почти 
ничего не видят. Им наде-
вают очки, потом повязки. 
Я был на одной игре бело-
русской сборной. Я бы от-
менил этот вид спорта. 
Футбола там не видно. 
Очень страшно, смотреть 
там нечего — сердце ще-
мит и ком к горлу подсту-
пает. Хотя, с другой сторо-
ны, этим людям надо чем-
т о  з а н и м а т ь с я .  Н о 
зрелищности в этом виде 
спорта нет.

— Дальнейших успе-
хов тебе, Дмитрий. И бу-
дем ждать очередной 
золотой медали уже бе-
лорусского отлива.

— Спасибо. Мне тоже 
очень этого хочется. В 
свою очередь, выражаю 
благодарность руководс-
тву «Коммунальника» за 
то, что в разгар сезона от-
пустили меня в сборную, 
ребятам — за то, что сра-
жались без меня. Спасибо 
и компании «МрояТур», с 
помощью которой успел 
вовремя оформить все вы-
ездные документы во 
Францию. Ну и, конечно, 
частичка моих медалей — 
это заслуга тренеров, кото-
рые привили мне любовь к 
футболу — это Александр 
Александрович Гусар, Ге-
оргий Владимирович Вер-
бицкий и Валентин Дмит-
риевич Городников. Спаси-
бо огромное им.
Александр ЗАХАРЕНКО

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ ОБЛАСТИ

В ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЙ ВСТРЕЧЕ 
ПОБЕДИЛИ
«СменаКДЮСШ» — «Белтрансгаз» — 1:2

18 июля. Волковыск. Городской стадион. 100 
зрителей.

Судья: В. Дорош 
«Белтрансгаз»: Берг (вратарь), Гриб, Плавский, 

Пашкевич (Шилеев), Федорчук, Маркач, Карабин-
ский, Мазур, Ничипорович, Герасимчик, Лунь (Бо-
тик).

Мячи у слонимчан: Герасимчик, Мазур.
Заключительную встречу первого круга област-

ного чемпионата слонимские футболисты прове-
ли в Волковыске с местными юношами.

В первом тайме слонимчане на 43-й минуте про-
пустили гол, однако уже во второй половине встре-
чи смогли отыграться и дважды пробили ворота 
противника.

Первый круг областного чемпионата слонимские 
футболисты закончили победой. Теперь их ждет 
некоторый перерыв на отдых, тренировки. Вскоре 
будет дан старт второму кругу чемпионата облас-
ти по футболу, в котором, надеемся, наши спорт-
смены выступят не хуже, чем в первом.

Ольга ШИНКЕВИЧ

ТЕННИС

ВИКТОРИЯ АЗАРЕНКО 
СОХРАНИЛА ЗА СОБОЙ 8Е 
МЕСТО В РЕЙТИНГЕ WTA

Белорусская теннисистка Виктория Азаренко в 
обновленном рейтинге WTA по-прежнему занима-
ет 8-ю строчку. На первой строке расположилась 
Динара Сафина, следом идут Серена Уильямс и ее 
сестра Винус Уильямс.

В чемпионской гонке WTA Виктория осталась на 
пятой строке.

«Спорт Беларусь»

ВОЛЕЙБОЛ

ЖЕНСКАЯ СБОРНАЯ 
БЕЛАРУСИ ПО ВОЛЕЙБОЛУ 
НЕ ПРОШЛА В ЧЕМПИОНАТ 
МИРА
Женская сборная Беларуси по волейболу прове-

ла заключительный матч в отборочном турнире к 
чемпионату мира в Японии. К сожалению, нашим 
девушкам не удалось обыграть сборную Чехии — 
1:3 (21:25, 25:21, 18:25, 22:25).

Благодаря победе компанию итальянкам в фи-
нальной части чемпионата мира в Японии соста-
вит сборная Чехии. 

«Спорт Беларусь»



WWW.GS.BY
22 лiпеня 2009 года №30 (633) СПОРТ     35

  ИТОГИ

НА ЭКВАТОРЕ ЧЕМПИОНАТА 

Закончилась первая 

половина 19го 

чемпионата страны 

по футболу среди 

клубов первой лиги. 

По традиции 

подведем итоги 

первого круга.

* На экваторе чемпио-
ната «Коммунальник» 
одержал 4 победы, 5 игр 
завершил вничью и 4 — 
проиграл. Команда рас-
положилась на 9-м месте 
(как и в 2008 году). Но тог-
да 17 очков были добыты 
так: +5=2-6, мячи 11:16. Са-
мый худший результат 
первой половины сезона 
был в 2005 году (15-е мес-
то). Наивысшее достиже-
ние первого круга — 2-е 
место в 1996 году.

* Команда набрала 17 
очков. Из них — 14 (+4=2-2, 
мячи 10:8) на своем поле и 
3 (+0=3-2, мячи 5:7) — на 
полях соперников.

* Если разбивать игры 
слонимчан по таймам, то 
«Коммунальник» немно-
го лучше играет в втором 
— +4=5-4, мячи 11:11. Циф-
ры первой половины мат-
чей: +2=9-2, мячи 4:4.

* В первом круге за ко-
манду сыграли 20 футбо-
листов. Все 13 игр прове-
ли Д.Куцко, Е.Снопко 
(причем оба без замен), 
А.Звонков, Д.Наркович, 
Д.Вы ш и нс к и й,  1 2  — 
А.Заровский, С.Гриневич, 
Н.Добриян, А.Гриневич, 
А.Лужанков, 10 — Д.Она-
ченко, 8 — М.Котин, 7 — 
Н.Остапчик, С.Гусар, 6 — 
Ю.Левошик, 5 — М.Чер-
ник, 3 — Е.Соколовский, 
2 — П.Ермоленко, К.Га-
рост, одну встречу сыг-
рал В.Корней.

* Из 15 забитых мячей 
10 проведены дома и 5 — в 
выездных встречах. В 
первых таймах забито 4 
гола, во вторых — 11.

* Мячи забивали 6 фут-
болистов. М.Котин отли-
чился 4 раза, Д.Наркович — 
3, Д.Куцко, А.Звонков, С.
Гриневич — по 2, А.Лужан-
ков — забил один гол. Еще 
один раз соперник поразил 
собственные ворота.

* После выхода на заме-
ну забит один мяч. Вста-
вая со скамейки запас-
ных, отличился А.Звон-
ков.

* Один раз фиксировал-

ся голевой дубль. Его ав-
тором стал капитан ко-
манды защитник С.Гри-
невич.

* За первый круг коман-
да смогла одержать две во-
левые победы. Проигры-
вая по ходу игры 0:1, она в 
итоге победила ФК «По-
лоцк» (2:1) и СКВИЧ (3:2).

* Среди 15 пропущен-
ных голов: 8 — дома, 7 — 
на полях соперников; в 
первых таймах — 4, во 
вторых — 11.

* Ворота защищали оба 
заявленных за команду  
голкипера. А.Заровский в 
12 играх пропустил 13 мя-
чей (в среднем — 1,08 гола 
за игру). В.Корней два ра-
за достал мяч из своей 
сетки в одной игре (2,0). В 
двух играх Андрей сохра-
нил свои ворота в непри-
косновенности.

* В ворота соперников 
«Коммунальника» было 
назначено 4 пенальти — 
их все реализовал М.Ко-
тин. А вот слонимчанам 
11-метровые штрафные 
удары не назначались. 

* В 12 матчах команду 
с капитанской повязкой 
на поле выводил С.Грине-

вич, один раз — Д.Она-
ченко.

* В первом круге игро-
ки «Коммунальника» по-
лучили 25 предупрежде-
ний. 4 раза желтый свет 
арбитры зажигали перед 
А.Лужанковым. По три 
карточки на своем счету 
имеют М.Котин, С.Грине-
вич, А.Гриневич, Н.Доб-
риян, по две — П.Ермо-
ленко, Д.Вышинский, по 
одной — Е.Снопко, А.
Звонков, Д.Оначенко, 
Д.Наркович, Ю.Левошик.

*  В п е р в ы е  з а  с л о -
нимчан сыграли А.Заров-
ский, В.Корней, П.Ермо-
ленко, К.Гарост, А.Звон-
ков, Д.Вышинский, М.
Котин, М.Черник, Д.Нар-
кович.

* Матчи первого круга 
с участием «Коммуналь-
ника» посетили 15 300 
зрителей (в среднем 1 177 
человек на игре). На до-
машних встречах зафик-
сировано 7 100 болельщи-
ков (в среднем — 887,5), а 
на выездных — 8 200 (в 
среднем 1 640 на матче).

Подготовил
 Александр ЗАХАРЕНКО

Фото автора

Денис Куцко сыграл все 
игры без замен...

...точно так же, как и 
Евгений Снопко

Михаил Котин — лучший 
бомбардир клуба в I круге

Голевой дубль совер
шил Сергей Гриневич

Хотелось бы видеть радостные лица футболистов и во второй половине сезона

ФУТБОЛ

БЕЛОРУССКИЙ ФОРВАРД 
СЕРГЕЙ КОРНИЛЕНКО 
ПРИБУДЕТ В РАСПОЛОЖЕНИЕ 
ПИТЕРСКОГО «ЗЕНИТА» НА 
ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
Форвард сборной Беларуси по футболу Сергей Кор-

ниленко прибудет в расположение питерского «Зе-
нита» на этой неделе. Об этом заявил журналистам 
главный тренер «Зенита» Дик Адвокаат сегодня на 
брифинге, состоявшемся на базе команды в Удель-
ном парке, сообщает корреспондент БЕЛТА.

«Это хорошее приобретение и усиление. Если он 
будет хорошо играть, то будет выходить на игры, ес-
ли будет играть плохо, то будет сидеть на скамейке», 
— приводит слова Дика Адвокаата официальный 
сайт питерского клуба. Рулевой «Зенита» также ска-
зал, что его не смущает легионерский статус белору-
са. Кроме того, наставник добавил, что планирует-
ся приобретение еще двух-трех футболистов. 

В нынешнем сезоне перед «Зенитом» стоит задача 
выиграть чемпионат России и попасть в Лигу чем-
пионов. «Зенит» также нацеливается и на Кубок Рос-
сии, где он вышел в 1/8 финала. В турнирной табли-
це российской премьер-лиги «Зенит» занимает 4-е 
место, набрав 22 очка после 13 поединков и отставая 
от лидирующего казанского «Рубина» на 5 очков. 

Сергей Корниленко в нынешнем чемпионате Рос-
сии сыграл 11 матчей за «Томь», в которых забил 6 
мячей (на счету всей команды — всего 9). Из-за тяже-
лой финансовой ситуации в «Томи» Корниленко, по-
лучивший предложения сразу от нескольких клу-
бов, подал заявление о разрыве контракта в Палату 
Российского футбольного союза (РФС) по разреше-
нию споров. И хотя его рассмотрение намечено толь-
ко на следующую неделю, практически нет сомне-
ний, что ходатайство белоруса будет удовлетворено, 
ведь в «Томи» не выплачивают зарплату на протя-
жении четырех месяцев. Поэтому многие ведущие 
игроки команды собрались ее покинуть. В турнир-
ной таблице «Томь» располагается на 13-м месте сре-
ди 16 команд.

Правда, накануне появилась информация о том, 
что хозяева «Томи», не без вмешательства российс-
ких властей, смогли найти инвестора, с помощью ко-
торого все долги, составляющие $5 млн., в скором 
времени будут погашены. Поэтому говорить о пере-
ходе Корниленко в «Зенит» как о свершившемся фак-
те еще рано, хотя белорус уже успел пройти в Санкт-
Петербурге медицинское обследование.

26-летний Сергей Корниленко до переезда в Рос-
сию в августе 2008 года играл в Украине — за киевс-
кое «Динамо» и днепропетровский «Днепр». 

В сборной Беларуси форвард дебютировал в 2003 
году. За национальную команду он провел 30 матчей 
и забил 9 мячей.

www.sport.belta.by

БОКС

БРАТЬЯ КЛИЧКО НЕ ПРОЧЬ 
СРАЗИТЬСЯ ДРУГ ПРОТИВ 
ДРУГА
Чемпион WBO и IBF в супертяжелом весе Влади-

мир Кличко заявил, что он может встретиться в объ-
единительном поединке со своим старшим братом 
Виталием Кличко, который в настоящее время вла-
деет чемпионским поясом WBC. Как известно, ранее 
братья постоянно подчеркивали, что не будут встре-
чаться друг с другом на ринге, так как их мать вы-
ступает против этого боя, сообщает агентство 
REGNUM.

«Уверен, между мной и братом получился бы ин-
тересный и бескомпромиссный бой, — сказал Клич-
ко-младший в интервью британскому изданию The 
Independent. — Пока он невозможен, так как мы ког-
да-то пообещали маме, что никогда не выйдем на 
ринг друг против друга, и только из уважения к ней 
остаемся верны этому обещанию. Вместе с тем, ви-
дя, какой во всем мире интерес к поединку между 
нами, подумываем с Виталием снова поговорить с 
мамой. Ведь после нашего боя станет ясно, кто явля-
ется лучшим супертяжеловесом современности. И 
я уверяю вас, если этот бой состоится — он будет бес-
компромиссным. Жалеть друг друга мы не будем». 

«Спорт Беларусь»
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ЛЕНИН И ЛЕННОН
Что может быть общего 

между вождём мирового 
пролетариата и самым, по-
жалуй, известным певцом и 
композитором рок-н-ролла?

Правда, я не уверен, что си-
барит Ленин был подлинным 
вождём, а жучило Джон — 
добропорядочным рок-н-
ролльщиком. Но так считает-
ся. Таковы мифы. Кроме со-
звучия имён, общего у них 
слишком много. Оба любили 
жить в эмиграции. Один не-
навидел царскую власть и 
всё, что с ней связано. Второй, 
хотя и стал богат, терпеть не 
мог добропорядочный бри-
танский истэблишмент.

С у д я  п о  о ч е р к у 
« В.И. Лен и н » п ис ат е л я 
А.М.Горького, Владимир 
Ильич любил пиво, игру в 
шахматы, а ещё «зарази-
тельно смеялся», с удоволь-
ствием отдыхал на острове 
Капри. Где загорал, ловил с 
камней бычков (бычок — не-
большая морская рыбка с 
тупой мордашкой, напоми-
нающей морду быка), купал-
ся, по вечерам слушал пение 
итальянских рыбаков. Из-
вестно, итальянцы очень 
музыкальны. И чему удив-
ляться, когда обыкновен-
ный итальянский рыбак в 
минуты хорошего настрое-
ния поёт на уровне совре-
менных певцов типа Леон-
тьева или Николаева. Я бы 
тоже с удовольствием слу-
шал вечернее пение италь-
янских рыбаков вместо сов-
ременной попсы, которую то 
и дело выплёвывает радио. 
Песни «Битлз» — это класси-
ка. А классику кто любит? 
Кроме истинных цените-
лей…

Вернёмся к схожести. Оба 
сыграли едва ли не главную 
роль в зарождении и станов-
лении удивительных и са-
мых нелепых проектов 20-го 
века: «светлого будущего» и 
«битломании». Схожесть 
обоих течений — порази-
тельна. «Светлое будущее» 
отвлекает от суровой реаль-
ности и уводит в мир мечты 
и судорожных грёз, где всем 
будет хорошо, где исчезнет 
тяжёлая работа, где каждый 
получит столько матери-
альных ценностей, сколько 
унести сможет. А захочет 
вторично прийти — пожа-
луйста, иди и бери. Даром. 
«Битломания» и того похле-
ще — мелодично уносит в 
мир наркотического рая. 
Таблетку под язык, уколь-
чик в вену — и в этот миг всё 
получилось. Всё-всё. А даль-
ше — хоть трава не расти. 

Мне кажется, революция 
в России произошла случай-
но. Совпали очень многие 
факторы. Первая мировая 
война, и как следствие — ос-
лабшая Россия. Обнищание 
рабочих и крестьян, отчая-
ние их. Огромное влияние 
мужика Григория на царс-
кую семью. А тут немцы 

подсуетились с пломбиро-
ванным вагоном. Мол, нече-
го вам, верхушке ЦК пар-
тии, прохлаждаться в мир-
ной Швейцарии — поезжайте 
в Россию, берите власть в 
свои руки. Вожди сели в ва-
гон и поехали через бурля-
щую Европу. И власть, как 
ни странно, взяли. Не будь 
революционной ситуации, 
не будь немцев с их расчёта-
ми низвергнуть царскую 
Россию путём коммунистов, 
кто знает, как бы повернул-
ся ход истории.

Но личные факторы, как 
всегда, преобладали. Ленин 
ещё долго бы жил — на пар-
тийные деньги — в Швейца-
рии или во Франции. Не 
будь мировой войны и «за-
ботливых» немцев. И Джон 
Леннон долго бы жил в са-
мом, пожалуй, буржуазном 
городе — Нью-Йорке. Где он 
снимал в одном из фешене-
бельных домов едва ли не 
целый этаж. Хотя упорно на-
с та и в а л, ч т о я в л яе т ся 
«обычным парнем», которо-
му позволено насмехаться 
над буржуазными ценностя-
ми. И насмехался. Шутил, 
балагурил. Устраивал фото-
сессии в обнажённом виде с 
женой Ёко Оно. Когда они 
целую неделю, днями на-
пролёт с постели не подни-
мались, эпатажно протес-
туя. В его спальне топта-
л ись ф о т ож у рна л ис т ы 
— щёлкали затворами фото-
камер, снимали их и снима-
ли. Самое знаменитое фото, 
где Джон и Ёко сидят в позе 
«лотоса» без ничего, но, 
взявшись за руки, и с мягки-
ми улыбками смотрят в гла-
за друг другу. Таким не-
обычным образом  протес-
товали. Всё равно против 
чего. Главное — протесто-
вать.

Однако в жизнь Владими-
ра Ленина, равно как и в 
жизнь Джона Леннона, вме-
шались люди, которые были 
к ним неравнодушны. Это 
Фани Каплан. И Марк Чап-
мен. Обоих переполняло 
тщеславие и самомнение. 
Оба считали себя незаслу-
женно обойдёнными. Фани 
была страстной поклонни-
цей Владимира Ильича. Но 
Ильич предпочитал более 
красивых женщин. Инессу 
Арманд, например. Фани же 
толстыми стёклами очков и 
общим унылым видом все-
ляла лишь зевоту. Тогда Фа-
ни подружилась с Надеждой 
Крупской. Они стали пла-
каться друг дружке в жилет-
ку. Сполна высказывали 
свои тайны.

Однажды Ленин спросил:
— Наденька, как тебе со 

мной живётся?
— Неплохо, — ответила 

она после минутного разду-
мья. И добавила: — Если за-
быть, что я тебе навязана 
как партийный друг. И что я 
— всё-таки женщина…

Эти и другие разговоры уз-
нала Фани Каплан. Наконец 
Фани уяснила, что нет у На-
дежды никакой личной жиз-
ни с Владимиром Ильичом, 
а та ему лишь боевой това-
рищ. Так сказать, «прикры-
тие». Вот и решила отомс-
тить. За себя и за подружку. 
Мол, если ты такой обая-
тельный и вредный — лишу 
тебя жизни. Зарядила в дам-
ский пистолет специально 
отравленные пули — пошла 
на митинг. Стреляла не 
очень прицельно. Увы, попа-
ла. Раз уж её личная жизнь 
не удалась, то и кумира ре-
шила убрать из жизни. Но ор-
ганизм Ленина был очень 
крепким. Если б не отрав-
ленные пули — Ленин вы-
жил бы. Он и так выжил. Но 
мучился пять или шесть лет. 
Доживи он до 1941 года, воз-
можно, никакой бы войны с 
немцами не было. Владимир 
Ильич знал, как с немцами 
обращаться. Они бы ему ещё 
долго платили моральные 
дивиденды за пломбирован-
ный вагон. Заметьте, не он 
им, но они — ему. 

Марк Чапмен тоже пытал-
ся стать гитаристом. Чего-то 
тренькал на струнах. Но 
Леннон был талантлив как 
дьявол, а Марк Чапмен 
лишь глотал собственную 
слюну и давился ею. «Поче-
му одному всё? — рассуждал 
он. — А другому — ничего?» 
И страдал от несправедли-
вости. Один может собирать 
стадионы и огромные кон-
цертные залы, а в сторону 
другого никто смотреть не 
хочет. Почему? Ну вот, ку-
пил он карманную «пушку», 
ладненький такой пистоле-
тик, прилетел с Гавайских 
островов (где работал офи-
циантом в отеле — в моло-
дости Джон Леннон тоже ра-
ботал официантом), дож-
дался возле дома «Дакота» 
Джона. Сначала взял у него 
автограф. Будь у Джона 
предчувствие, он постоял 
бы с Марком, простым пар-
нем, минут десять или пят-
надцать. Поговорил бы «за 
жизнь». Ведь себя Леннон 
всегда считал «простым 
парнем». Глядишь, всё бы 
обошлось. К сожалению, 
спешил. И когда часа три 
спустя вернулся, без разго-
воров Чапмен вытащил пис-

толет и начал стрелять. 
Пять раз. Держа «пушку» 
двумя руками и слегка при-
сев. Не промахнулся. Марку 
дали 99 лет тюрьмы. В воз-
расте 128, если не будет по-
милован, он выйдет на сво-
боду. В тюрьме он пишет 
книгу. Ясно, о своих пережи-
ваниях, что заставило его 
убить Джона Леннона, ле-
гендарного музыканта и 
композитора.

Что ещё сказать о Ленине 
и Ленноне? Оба были на-
смешливы к чужим слабо-
стям. Джон Леннон считал 
буржуазную любовь к де-
ньгам — большой слабо-
стью. На концертах он шу-
тил:

— Пусть простые люди ап-
лодируют, а буржуи трясут 
бриллиантами.

С одной стороны — ничего 
обидного. С другой стороны 
— обидно, словно они, состо-
ятельные люди, не умеют 
аплодировать.

Ленин же в какой-то работе 
обмолвился: «Вся наша совре-
менная интеллигенция — 
жидкое дерьмо». Значит, пи-
сатели Максим Горький, Ев-
гений Замятин, Михаил 
Булгаков — были жидкое де-
рьмо. Литературный критик 
Луначарский — тоже. Режис-
сёры Станиславский, Неми-
рович-Данченко, Мейерхольд 
— само собой разумеется. Не 
говоря уж о многочисленном 
тихом воинстве учителей и 
врачей по городам и весям. 
Владимир Ильич уважал ра-
бочий класс: грузчиков, куз-
нецов, бурлаков. То есть всех 
тех, кто для работы употреб-
лял мускульную силу. А ин-
теллигент — он мягок, полон 
сомнений. Что с него возь-
мёшь, кроме жидкого поноса.

Сдаётся мне, повстречай 
Фани Каплан и Марк Чапмен 
друг друга, и не было бы 
стрельбы со смертельными 
ранами и летальным исхо-
дом. Пообщавшись, каждый 
из них понял бы, что повстре-
чал родственную душу. Под-
ружившись, совместно про-
жили бы долго и счастливо. 
Отказавшись от ненужной 
мести. Согласитесь, личное 
счастье — важнее любых 
планов мести. К сожалению, 
Марк и Фани жили в разные 
эпохи и в разных странах.  

Владимир ШУМЕЛЬ  

ПРЫСВЯЧЭННЕ

СВЯТАР
Вітальду Жэльветра,

настаяцелю касцёла

святога Андрэя ў Слоніме

Ведаем мы Вас нястомнага —

У духоўнай працы Вы заўжды —

Нашае супольнасці шаноўнага

Мудраца, філосафа душы.

Ну а зараз славы ў Вас пабольшала:

Узрастаюць святасць, непакой.

Боскай Вы пакутнасці ўдастоены,

Паўлавай нямогласці душой.

“Не хваліцеся нічым, братове,

Акрамя нямогласці сваёй”,—

Павел кажа Бібліяй святою:

Бог праявіць цуды той парой.

Слава на зямлі, то кветка звялая,

Славу вечнасць не ўзносіць да нябёс —

Ваша святасць і пакута ачышчальная

Прасвятленнем даравальных слёз.

Вы легендай сталі незямною,

Адабраць не змогуць ў Вас таго,

Што зрабілі смелаю душою,

Богу аддалі сябе ўсяго.

Думае няздара і нікчэмнасць,

Што Вас знішчыў, ды яшчэ не ўцяміў ён,

Што Іудава ў ім мізэрнасць:

Трапіў ён да д’ябла ў палон.

Вы ж легендай будзеце і моцай,

Прыкладам адданасці, цнаты.

Хай жа Бог Вам за ўсё заплоціць:

Шмат для слонімскай зрабілі Вы зямлі.

Дык трывайце смела, наш шаноўны,

Бог дае няўрымслівасць заўжды.

Толькі тым, хто поглядам нязломным

Промні рассыпае ў душы.

Толькі той ад Бога, хто адкінуты,

Кутнім каменем кладзецца ён ў муры,

Каб збудована была святыня

Вашае ўзвышанай душы!
Таццяна ТРАФІМЧЫК

ПОЭЗИЯ

ВЕЧЕР
За всё, судьба, тебя благодарю!

Ты после дня заботы и тревоги

Даришь мне вечернюю зарю,

Простор полей и тающие дали.

Мне дорог вечер. Как всегда,

Закат разлил свой пышный пламень,

И тает в небе вечерняя звезда,

Дрожа, как самоцветный камень.

Воздух пахнет свежею травой,

Лугов прохладное дыханье.

Я счастлива своей судьбой,

И есть отрада сладкая в сознанье.

ТЫ ДЛЯ МЕНЯ
Мужу Михаилу 

Ты для меня — и солнца луч,

И в солнце — золото дождя!

Но расставаний не минуть,

Когда я маюсь без тебя.

 

Ты для меня — к звёздам полёт,

Где пахнет хмель и мёд,

Где заря касается волны,

Где рядом я и ты.

Бокал разбитый из хрусталя,

Прошу, не нарекай беды!..

Как жить я буду без тебя,

Без песни, солнца и звезды?!

Надежда ТИХОНЧУК
Страницу подготовил Микола КОНОНОВИЧ
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Страницу подготовила
Екатерина ГЕРАСИМЧИК

  АГРОНОМИЯ

КАКИЕ РАБОТЫ ЖДУТ НАС 
НА ДАЧЕ В ИЮЛЕ

  УХОД ЗА КОМНАТНЫМИ РАСТЕНИЯМИ

ДРАЦЕНА
Драцена — декоративное 

растение с прямостоячим 
слабым стеблем. Раньше ее 
называли плеомелой.

Листья драцены достига-
ют 20 -40 см длиной, узкие, 
плотные, блестящие, с жел-
тыми продольными полос-
ками.

Цветы — кремовые или зе-
леные верхушечные соцве-
тия.

Местоположение: не ставь-
те слишком далеко от окна, 
з а  и с к л ю ч е н и е м  л е т н и х 
дней с 10 до 17 часов.

Земля должна быть парни-
ковая для комнатных растений, гумус и речной песок, сме-
шанные в равных частях.

Подкормку производить с апреля по сентябрь, 1-2 раза в 
месяц.

Опрыскивайте растение каждый день.
Поливать нужно обильно, как только поверхность поч-

вы высохнет на 2-3 см в глубину.
Пересадка: каждые два года в марте.
 Особые требования: драцене нравится в компании дру-

гих комнатных растений, которые отдают ей необходимую 
влагу. 

Размножается растение с марта по сентябрь, стеблевыми 
черенками длиной 10 см в воде или без доступа воздуха.

Срок жизни — более 10 лет.
Совет: регулярно поворачивайте горшок на четверть обо-

рота, чтобы драцена росла вертикально и сохраняла 
стройность.

Секрет успеха: используйте ванную комнату в качестве 
«клиники», собрав там все растения, которые плохо себя 
чувствуют в других комнатах. Жара и влажность подейс-
твуют как процедуры омоложения на большинство видов. 
Многие растения обретут вторую молодость после пребы-
вания в «клинике» в течение 3-6 месяцев. Запомните, что в 
ванной комнате не следует слишком обильно поливать рас-
тения, потому что они впитывают влагу из воздуха. Не за-
бывайте проветривать помещение, чтобы не создавать ус-
ловия, благоприятные для развития различных болезней. 

СОВЕТЫ ОГОРОДНИКУ

ПОЛЕЗНОЕ — РЯДОМ С НАМИ
Хочется без использования ядохимикатов собрать со 

своего участка вкусные и здоровые овощи и фрукты. 
Можно, конечно, сходить в магазин, приобрести нужные 
препараты и обработать свой участок. Но оглянитесь 
вокруг — все необходимое растет рядом с нами, и ника-
кой химии, разве что простое мыло.

Листья лопуха измельчить, заполнить этой массой 1/3 
ведра, залить доверху водой и дать настояться 3-4 дня. 
После чего жидкость процедить через марлю, сложен-
ную в несколько раз. Раствор готов. 

Если на капусте или томатах появились прожорливые 
гусеницы, опрыскивайте этим раствором растения 3 ра-
за через 5-6 дней. Только помните, что раствор нужно го-
товить каждый раз свежий.

В борьбе с тлей хорошо помогает хозяйственное мыло. 
200 г натереть на крупной терке, залить ведром воды, 
помешивая, дать мылу раствориться. После того как оно 
хорошо растворится, опрыскивать грядки.

Смесь мыла и кальцинированной соды, взятых в рав-
ных пропорциях (50 г мыла на 50 г соды), способна дать 
бой мучнистой росе, которая появляется на плодово-
ягодных кустарниках. Эти два компонента заливают 
ведром воды, тщательно размешивают и обрабатывают 
растения.

Лекарственный одуванчик не только возбуждает ап-
петит и улучшает пищеварение, но и эффективен про-
тив тлей, клещей, галиц, цикадок и других вредителей 
сада. Чтобы приготовить 1 ведро (10 л) настоя, понадо-
бится: 200-300 г корней одуванчика или 400 г свежих лис-
тьев. Нужно их измельчить, залить теплой водой, дать 
настояться в течение трех часов, процедить и свежим 
настоем сразу обработать растения. 

alhimik.ru
 

  ЗДОРОВОЕ ПИТАНИЕ

РОЛЬ ОВОЩЕЙ В ПИТАНИИ 
На земном шаре 

насчитывается более 

1200 видов овощных 

растений, 

принадлежащих к 78 

ботаническим 

семействам. Примерно 

половина из них 

находится в культуре, а 

остальные 

произрастают в 

дикорастущем 

состоянии. В нашей 

стране выращивают 

около 70 видов овощных 

растений. 

Пищевое значение овощей 
определяется высоким содер-
жанием в них легкоусвояе-
мых углеводов, органических 
кислот, витаминов, аромати-
ческих и минеральных ве-
ществ, разнообразное сочета-
ние которых обуславливает 
вкус, окраску и запах этой по-
лезной продукции. 

Главным показателем каче-
ства овощей является биохи-
мический состав. Они содер-
жат до 96-97% воды и, несмот-
ря на это, имеют огромное 
значение в питании человека. 
Это связано с тем, что в не-
большом количестве сухих 
веществ, находящихся в ово-
щах, есть много биологичес-
ки важных соединений, кото-
рые требуются для нормаль-
ног о фу н к ц ион и р ов а н и я 
организма. 

Основную часть сухого ве-
щества составляют крахмал, 
сахара. Много крахмала в бо-
бовых овощах, корнеплодах. 
Сахаров — в моркови, горохе, 
луке. В столовой свекле пре-
обладает сахароза, а в капус-
те, огурцах, тыквенных — 
глюкоза. В состав сухого ве-

щ е с т в а  в х о д я т  т а к ж е 
клетчатка, пектиновые азо-
тистые вещества, главным 
образом белки, глюкоза. 

Кроме этого, имеются орга-
нические кислоты — лимон-
ная/яблочная, винная, щаве-
левая и др. Они благоприятно 
влияют на вкусовые качества 
овощей и способствуют луч-
шему их усвоению. Эфирные 
масла овощных (лук, петруш-
ка, укроп) обладают фитон-
цидными свойствами. Извес-
тно, что фитонциды издавна 
используются в медицине: 
они предохраняют человека 
от многих инфекционных бо-
лезней. 

Овощи — важный источник 
минеральных солей. Листья 
петрушки, зеленый горошек, 
лук, капуста, пастернак бога-
ты фосфором; листовые ово-
щи и корнеплоды — калием; 
салат, шпинат, свекла, огур-
цы, томаты — железом; цвет-
ная капуста, салат, шпинат — 
кальцием. 

Чтобы удовлетворить пот-
ребность в витамине С, на-

пример, необходимо съесть за 
сутки 200 г свежей капусты 
белокочанной или 300 г ква-
шеной, 50 г сладкого перца 
или зелени петрушки, 250 г 
томатов или редиса, 70 г укро-
па или хрена. Дефицит каро-
тина (провитамина А) могут 
восполнить 40-50 г моркови, 
шпината, укропа, зелени пет-
рушки, 300 г томатов или ре-
диса, 80 г зеленого лука, 75 г 
щавеля. 

В овощах много физиологи-
чески важных солей железа, 
калия, кальция, магния и фос-
фора. При пищеварении мине-
ральные вещества образуют 
соединения со щелочными 
свойствами. Овощная пища 
способствует поддержанию 
слабощелочной реакции кро-
ви и нейтрализует вредное 
влияние кислотных веществ, 
содержащихся в мясе, хлебе и 
жирах. Включение овощей в 
рацион делает его гармонич-
ным, препятствует возникно-
вению желудочно-кишечных 
и других заболеваний.

dovlet.info

Еще одна нудная работа — 
пасынкование томатов, и она 
уже началась. Попробуйте 
слегка запустить пасынки, а 
когда подрастут, выломайте 
их не вровень со стеблем, а ос-
тавляя пенек в 1 см. Обычно 
этого бывает достаточно, на 
этом месте побегов не будет. 

Можно одним махом побе-
дить фитофтору на томатах. 
Стебель помидора в самом ни-

зу проткните насквозь мед-
ной проволокой. Ионы меди 
разносятся по растению и 
действуют на грибок так же, 
как и опрыскивание медным 
купоросом, и не смываются 
дождями. 

Невытянувшаяся крепкая и 
толстая рассада — мечта ого-
родника? А если чаще срезать 
нижние листья, помидорные 
кусты будут крепнуть на гла-

зах и меньше болеть фитофто-
рой. Нижние листья «дают ко-
манду» растению тянуться 
вверх, особенно если недоста-
точно солнца. А если их уда-
лить, растение крепнет и тол-
стеет, не вытягиваясь. Удалив 
их, вы не только защитите по-
мидоры от болячек, но и от-
кроете доступ к стеблям све-
жему воздуху.

Очень любят помидоры на-
стой крапивы. Поливайте их 
трехдневным настоем, раз-
бавленным водой. 

Не позволяйте жировать 
огурцам, дыням, тыквам, ар-
бузам — убирайте лишнюю 
листву и побеги. Только ка-
бачки, пожалуй, могут сво-
бодно разрастаться и при этом 
беспрерывно плодоносить. Но 
не передерживайте плоды на 
растениях — лучший кабачок 
недельного возраста, не стар-
ше.

www.iloveizhevsk.ru
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  КРАСОТА

10 САМЫХ ЭРОТИЧНЫХ 
ДЕТАЛЕЙ ЖЕНСКОЙ ОДЕЖДЫ 
Интернетпортал «ТОПНьюс» опубликовал 

рейтинг наиболее сексуальных предметов 

из гардероба красавиц.

Пеньюар…Пусть мо-
дельеры haute couture 
утверждают, что нет ни-
чего сексуальнее жен-
щины в мужской одеж-
де: м ы-то знаем, ч то 
нижнее белье должно 
быть женственным! А 
что можно назвать бо-
лее женственным, чем 
короткий полупрозрач-
ный халатик с мехом, 
кружевами, тоненьки-
ми лямочками и игри-
выми шнурками?

Боди-комбинезон… 
Как ни крути, это — не 
самая удобная деталь 
гардероба для повсед-
невной жизни. Зато в мо-
менты, когда нужно про-
демонстрировать весь 
свой эротизм, боди-ком-
бинезоны из тонкой по-
лупрозрачной или сетча-
той ткани с кружевами, 
вырезами и украшения-
ми, плотно облегающие 
фигуру, помогут мгно-
венно перевоплотиться в 
хищную пантеру.

Бра, или пуш-ап, родственник обычного бюст-
гальтера. Бра придает груди дополнительный объ-
ем, поддерживая бюст снизу и в то же время откры-
вает соблазнительные формы сверху. При этом бра 
— вещь не только функциональная, но и красивая: 
вы можете выбрать модель, обильно декорирован-
ную шелком, кружевами в викторианском стиле, 
или же — для особых случаев — предпочтете мак-
симально обнажающий грудь...

Б ю с т ь е  — 
еще один при-
мер того, ка к 
функциональ-
ность ни ж не -
го белья соче-
тается с эсте-
т и к о й .  О н о 
п ло т но о б ле -
гае т и под де -
р ж и в а е т 
г р у д ь  д а ж е 
без бретелек. 
Не обременен-
ные лямками 
плечи, как из-
вес т но, обла-
д а ю т о с о б ен-
н ы м  ш а р -
мом…

Чулки можно стягивать с ножек медленно и игри-
во. Фантазия модельеров здесь не знает предела. Чул-
ки украшаются орнаментами, рисунками, полоска-
ми, кристаллами и даже брошками. Однако класси-
кой эротично-чулочного жанра, конечно же, остаются 
черные чулки с широким швом сзади. Помните, в ка-
кой восторг приводили героев «В джазе только девуш-
ки» шовчики на чулках Мэрилин Монро?

Раз уж зашла речь о чулках, то как же без пояса 
и подвязок?! Ритуал отстегивания подвязок от чу-
лок для мужчины сродни символическому покоре-
нию женщины. Следите только, чтобы «покорение» 
не затянулось надолго…

Сорочка…Неужели 
в ы  п о д у м а л и  о  х а н -
ж е с к о й  н о ч н у ш к е ? 
Н е т !  С о б л а з н и т е л ь -
нос т и сороч к а м п ри-
д а ю т  в и н и л о в ы е  и 
к ру жев н ые в с т а в к и, 
контрастные дета ли, 
о г р о м н ы е  б а н т ы … 
С л о в о м ,  с о р о ч к а  — 
еще од на г оловолом-
к а  д л я  м у ж ч и н ы : 
п ус т ь под у мае т, оде -
та дама и ли все-таки 
раздета.

Бэби-долл — короткое полупрозрачное платье, 
застегивающееся на одну пуговицу под грудью и 
расширяющееся книзу. Если вас утомил образ сек-
суальной хищницы, превратитесь на время в ин-
фантильную красотку: яркое легкомысленное пла-
тьице в стиле «барби» будет здесь весьма кстати.

Кружевные перчатки, длинные, по локоть, или 
же женственные коротенькие — самый, пожалуй, 
эротичный аксессуар. Тут и интеллигентная эсте-
тика, и оригинальность, и стиль, и красота.

Перья — один из самых эротичных материалов. Ле-
пить разноцветные перья на корсет или чулки глупо 
и неудобно, а вот скрывать обнаженные тела в пыш-
ном пушистом боа — элегантно и соблазнительно.

«Салідарнасць»
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SUDOKU
8 3 9 7
7 2 5 6
5 8 1 2
3 6 7 8

2 1 5 6
4 8 9 2
7 1 8 6

9 6 2 3
3 2 1 4

КРОССВОРД
ПОГОДА НА НЕДЕЛЮ

Среда, 22 июля

Переменная облачность. 
Без осадков.

Температура воздуха но-
чью +13...+15, днём +20...+22.

Четверг, 23 июля

Переменная облачность. 
Без осадков.

Температура воздуха но-
чью +17...+19, днём +30...+32.

 Пятница, 24 июля

Ясно. Без осадков.

Температура воздуха но-
чью +21...+23, днём +30...+32.

Суббота, 25 июля

Облачно с прояснениями. 
Без осадков.

Температура воздуха но-
чью +19...+21, днём +18...+20.

 Воскресенье, 26 июля

Ясно. Без осадков.
Т е м п е р а т у р а  в о з д у х а 

+18...+20.
www.pogoda.by

афіша
РДК
23 ліпеня — канцэрт Ганны Шаркуновай і Германа.
Пачатак у 18:30.

КІНАТЭАТР “МІР”
22-27 ліпеня — “Шлях”.
Сеансы ў 18, 20.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД В № 632

1. Пиджак. 2. Кузнечик. 3. Дождик. 4. Рисунок. 5. Валерия. 
6. «Песняры». 7. Радость. 8. Елфимов. 9. Рассвет. 10. Пейзаж. 
11. Мир. 12. Климат. 13. Бас. 14. Сад. 15. Снегопад. 16. Маши-
нист. 17. Паромщик. 18. Грусть. 19. Час. 20. Костер. 21. Фонтан. 
22. Мосток. 23. Городок. 24. Маликов. 

От Владимира ВАШУТЫ

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО…

НЕ ЛЕЧИТЕ, ДА НЕЛЕЧИМЫ 
БУДЕТЕ
Джин изначально считался лекарственным напитком. 

Название его произошло от слова «genever» — можже-
вельник. Как известно, джин до сих пор имеет можжеве-
ловый привкус. 

— В Индии пластическая хирургия была развита в VI 
веке до нашей эры. Основной специализацией была ре-
конструкция носа, потому что отрезание носа было рас-
пространенным наказанием за измену. 

— Для лечения псориаза в Турции готовят ванну, пол-
ную живой рыбы, и больного погружают в нее. Считает-
ся, что рыба съест всю отшелушившуюся кожу. 

— Старое лекарство от головной боли: обмотать верев-
ку, на которой был повешен преступник, вокруг головы. 

— Древнеегипетское средство от ожогов: возьмите ля-
гушку, подержите ее в козьем навозе и приложите к обож-
женному месту. 

— Рецепт английского средства от облысения: втирай-
те в кожу головы пепел от сожженных пчел. 

— Раньше в Йоркшире, Англия, коклюш лечили с помо-
щью особого супчика. Особенность его была в том, что в 
состав входили девять лягушек, которых надо было «за-
маскировать» в миске, чтобы больной о них не знал в про-
цессе еды. 

— Бритты (VII век до н.э. — V век н.э.) практиковали эв-
таназию для неизлечимо больных. Их просто сбрасыва-
ли со скалы. 

— Саксонское средство от бешенства: порка хлыстом из 
дельфиньей кожи. Где они брали дельфинов?! 

— Для сбора лечебных пиявок нередко используют лов-
лю на живца. Человек заходит в водоем и ждет, пока к не-
му присосется достаточное количество пиявок. 

— Древнее лекарство от заикания: прижигание языка 
раскаленным железом.

По материалам СМИ
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Каждое слово имеет мягкий знак

По горизонтали:

 5. Штрафной удар в футболе. 7. Скульптурное изображение, 
выступающее над плоскостью фона более чем на половину 
своего объема. 9. Грузоподъемное устройство. 10. Популяр-
ная российская эстрадная певица. 11. Бальный танец. 14. Ста-
ринное колющее оружие. 15. Приспособление для удержива-
ния судна на месте. 16. Верхняя часть шляпы, фуражки. 18. 
Ритмическое (толчками) расширение стенок артерий, вызы-
ваемое сокращением сердца. 19. Мелководье на реке. 20. Еди-
ница количества вещества. 26. Советский разведчик. 27. Ми-
нерал, жирный на ощупь, употребляется в медицине. 28. В 
изобразительном искусстве — сцена оплакивания Христа Бо-
гоматерью. 30. Кладовая при избе или в отдельной построй-
ке. 31. Всякое живое существо. 32. Город во Франции. 33. Де-
нежная единица Бирмы. 35. Легко и живо написанная газет-
ная статья на злободневную тему. 36. Порода кур. 

По вертикали:

1. Револьвер, а также пулемет особой системы. 2. Денежная 
единица Камбоджи. 3. Большой вырез в верхней части женс-
кого платья. 4. Массовый учет населения. 6. Постоянный пря-
мой налог во Франции XV-XVIII веков. 8. Марка немецких ав-
томобилей. 12. Нота. 13. Образ, воплощаемый актером в спек-
такле, фильме. 14. Продольный брус, проходящий по всей 
длине судна в середине его днища. 17. Олений мох. 18. Пю-
питр для нот на высокой ножке. 21. Скульптурное изображе-
ние на плоскости, в котором фигуры слегка выступают над 
поверхностью. 22. Цветной металл. 23. Город в Бельгии. 24. 
Низкий женский или детский голос. 25. Краски, разводимые 
на воде. 28. Комедийный персонаж старинного французско-
го народного театра. 29. Буква греческого алфавита. 32. Руч-
ной инструмент для сверления отверстий. 34. Город в России.

!"#

Понедельник — день тяже-
лый... Особенно у офисных 
работников.

Сразу 3 страницы календа-
ря приходится отрывать...

!"#

Утверждение «Мне не в чем 
ходить» обычно заканчивает-
ся вопросом: «Ты меня лю-
бишь?».

!"#

Хо т и т е н асол и т ь сво ей 
стройной подруге? Подарите 
ей на кухню телевизор!

!"#

Подорожание стоимости 
проезда в метро и на желез-
ной дороге связано с резким 
скачком стоимости барреля 
электричества...

!"#

К кому ни зайдешь в ново-
годнюю ночь, у всех столы ло-
мятся от финансового кризи-
са.

!"#

Для увеличения зрелищ-
ности шахматных трансля-
ций наиболее удачные ходы 
будут показывать в замед-
ленном повторе с разных ра-
курсов.

!"#

Занимательная биология.
А знаете ли вы, что офис-

ный плактон, превращаясь в 
государственного служаще-
го, правильно называется — 
чиновничий опарыш.

!"#

— Доченька, я тут пирожки 
по новому рецепту испекла, 
так ты их не трогай, пока па-
па не придет. Сначала на нем 
попробуем.

!"#

— Не нравятся мне эти фо-
тографии... У меня вид, как у 
обезьяны!

— Вам следовало бы поду-
мать об этом перед тем, как 
фотографироваться...

!"#

Журна лист спрашивает 
гонщика-победителя:

— Как вам удалось обойти 
столь опытных и именитых 
соперников?

— Просто отказали тормоза.
!"#

— А печенье полезней, чем 
сосиски?

— Знаешь, даже покурить 
полезней, чем сосиски.

!"#

В детском саду ребятишки 
рассказывают о семье. 

Вовочка: 
— Мою маму зовут Нина 

Ивановна Петрова, ее деви-
чья фамилия Никитина... а 
папину девичью не знаю...

!"#

— Просто не знаю, что и де-
лать, — жалуется рыболов то-
варищу. — Третий   раз воз-
вращаюсь с рыбалки и каж-
дый раз нахожу под кроватью 
жены ее   любовника.

— Больше не поедешь на 
рыбалку?

— Ну вот еще! Думаю прос-
то отпилить ножки у кровати.

!"#

— Мама, а ты много знаешь 
сказок?

— Много, доченька.
— Расскажи какую-нибудь.
— Вот вырастешь, выйдешь 

замуж, тебе муж будет рас-
сказывать.
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Ужо дваццаты раз у 
канцы ліпеня ў поль-

скі Гарадок з’ехаліся людзі на 
традыцыйнае “Басовішча”, 
каб паслухаць сапраўдную 
беларускую музыку, якой ча-
мусьці няма месца ў Бела-
русі. На сёлетнім “Басовіш-
чы” пабываў наш карэспан-
дэнт. Рэпартаж з фестывалю 
ч ы т ач ы  д а в е д а ю ц ц а  н а 
стар.1,4.

Наш адрес 
в Интернете

www.gs.by

ч ы т ач ы  д а в е д а ю ц ц а  н а 

  ОБЩЕСТВО

КАК ПРАВИЛЬНО ВЫБРАТЬ ПРОФЕССИЮ
Если ты с детства знал, кем 

ты станешь, и никогда не сом-
невался в правильности своего 
решения, можешь закрыть эту 
страничку и не читать дальше. 
Однако таких счастливчиков 
мало, и перед большинством из 
нас после окончания школы 
встаёт вопрос: «Кем быть?» Хо-
рошо, если этот вопрос трево-
жит!

Это значит, что ты уже доста-
точно взрослый человек и осоз-
наёшь степень ответственнос-
ти за выбор профессии. Плохо, 
если мама берёт за ручку и от-
водит в выбранное ею учебное 
заведение, например педагоги-
ческий институт, потому что 
ты якобы «чистый гуманита-
рий», а впоследствии оказыва-
ется, что ты терпеть не можешь 
детей.

Так как же 
сориентироваться 
самому?

Психологи говорят, что самое 
главное — это чтобы будущая 
профессия была интересна. Ес-
ли ты любишь животных и рас-
тения, то нужно выбрать про-
фессию, в которой по ходу де-
ятельности ты будешь так или 
иначе с ними соприкасаться. 
Если же для тебя представляет 
интерес техника, то такие спе-
циальности, как инженер-конс-
труктор или физик-теоретик, 
будут тебе по душе.

Выбирай будущую профес-
сию так, чтобы она соответс-
твовала твоему личностному 
типу. К примеру, если ты не 
очень любишь общаться и заво-
дить новые знакомства, то про-
фессия, требующая постоянно-

го контакта с людьми, не для 
тебя. А как же узнать самого се-
бя? Попробуй посмотреть на се-
бя со стороны, как бы глазами 
другого человека, который хо-
рошо тебя знает. Оцени свои 
поступки и слова так, как буд-
то бы ты не знал истинных мо-
тивов, по которым они были 
сказаны или сделаны.

Любой хороший психолог по-
может тебе определиться с вы-
бором. Сейчас существует мно-
жество различных методик и 
тестов для определения склон-
ностей и способностей челове-
ка. В крупных городах имеют-
ся и специальные центры про-
фориентации. Но помни, что ни 
один, даже самый опытный, 
специалист, не укажет тебе 
конкретно профессию! Специ-
алисты смогут лишь помочь 
тебе самому очертить круг сво-
их интересов и осознать свои 
склонности и способности.

Какие факторы 
наиболее сильно 
влияют на выбор 
профессии?

1. Родители. Если тебе всю 
жизнь внушали, что хотят ви-
деть тебя врачом, к примеру, и 
на «кружки» водили соответс-
твующие, то… Однако это вов-
се не значит, что к мнению ро-
дителей прислушиваться не 
надо! Всё-таки у них больше 
опыта, поэтому внимательно 
выслушай их доводы и прими 
их к сведению, однако выбор 
твоего будущего за тобой!

2. Друзья. Для молодых лю-
дей позиция друзей играет, по-
жалуй, самую важную роль. 
Если тебе твой близкий друг 
скажет, что профессия инжене-
ра «стрёмная», а нужно идти 
учиться с ним «на юриста», то 
отстоишь ли ты свои собствен-

ные интересы, зависит исклю-
чительно от силы твоего харак-
тера.

3. Дань моде. Всегда сущест-
вует та или иная «модная» про-
фессия. Совсем недавно тако-
выми являлись менеджеры и 
бухгалтера. В итоге современ-
ный мир бизнеса просто «пере-
сыщен» людьми этих специ-
альностей, многие из которых 
ничего особенного собой не 
представляют, поскольку вы-
брали профессию, отдав дань 
моде, а не по призванию. Луч-
ше быть хорошим каменщи-
ком, чем плохим менеджером!

4. Стереотипность. Это из се-
рии: дядя Вася такой хороший 
человек! Он слесарь, поэтому 
все слесари хорошие, и я пойду 
в слесари. Взгляд пятилетнего 
ребёнка. Избавьтесь от стерео-
типов!

5. Кажущаяся «лёгкость» 
профессии. Казалось бы, очень 
лёгкая профессия – актёр! 
«Кривляйся» себе на сцене и 
никаких усилий приклады-
вать не надо. Однако это взгляд 
на «обёртку». Заучивание ог-
ромных текстов, каждоднев-
ные репетиции, эмоциональ-
ная выкладка — это труд не 
каждому по силам. Всегда 
смотрите на эту самую «начин-
ку», а не только на «обёртку»!

Выбрав возможную сферу де-
ятельности, проанализируй 
ситуацию на рынке труда. Об-
рати внимание на то, какие 
профессии сейчас наиболее 
редки и востребованы, таким 
образом ты повысишь свои 
шансы на карьерный рост. Об-
рати внимание на то, что техно-
логии развиваются и постоян-
но появляются новые профес-
сии, специалисты в которых 
очень востребованы.


